
Connacionales salen de Tel Aviv a Jordania, con apoyo de consulado.

Pesa incertidumbre ante escalada de violencia en el país medioriental.
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Mexicanos que no lograron abordar el

avión de la Fuerza Aérea Mexicana

(FAM) huyen de Israel, Laura expresó

“ya no puedo esperar más”, la mexica-

na junto con tres miembros de su fami-

lia y cuatro connacionales, salieron de

Tel Aviv a las siete de la mañana y lle-

garon a Amán, Jordania, con el apoyo

del consulado mexicano en Israel.

Pese al peligro inminente que existe

viajar vía terrestre, tras cinco horas de

camino llegaron a ponerse a salvo en la

Ciudad de Amán “ Ya estamos en la ciu-

dad de Amán, muy amables, la cónsul

nos ha brindado su apoyo personalmen-

te, ahora ya estamos instaladas en el

hotel, estaremos aquí en Amán hasta el

día lunes por la madrugada para llegar a

Estambul el mismo lunes quedarnos en

el aeropuerto y esperar para salir a la

Ciudad de México a las 2 de la mañana”.

En cambio, el señor José

Rivadeneyra Solís encontró un vuelo a

Barcelona, llegó sano y salvo.

“No quise dejar pasar más tiempo,

es incierto, veo muchos vuelos cance-

lados en el aeropuerto de Tel-Aviv”.

El señor José tenía programado un

vuelo el próximo 16 de octubre, ante

los constantes ataques prefirió salir

antes de dicho país, señaló que perdió

más de 20 mil pesos en boleto.

ALISTAN PRIMER VUELO 
DEL PUENTE AÉREO 

La Secretaria de Relaciones Exteriores

(SRE) anunció que ya comenzaron a lle-

gar los primeros pasajeros al Aeropuerto

Internacional Ben Gurión para formar

parte del puente aéreo que realizará la

Fuerza Aérea Mexicana para el rescate

de connacionales en Israel.

La ruta que estableció la SRE como

parte del puente aéreo será de Tel Aviv

a Madrid, en donde los connacionales

podrán retornar por su propia cuenta al

territorio mexicano.

Hasta el momento sólo se han lle-

vado a cabo dos vuelos del aeropuer-

to Ben Gurión al AIFA, con una ruta

que comprendió cuatro escalas hasta

llegar a México. Debido a la comple-

jidad del viaje, el presidente Andrés

Manuel López Obrador informó que

se realizarían los puentes aéreos para

aprovechar el tiempo.

El gobierno de México y la

Embajada de Israel indicaron a los

mexicanos que requieran protección

consular que se inscriban en una lista

para poder contactarlos y auxiliarles

con su repatriación.

Para los mexicanos se encuentran en

Israel o Palestina, se habilitó un víncu-

lo para el registro de datos.

Además, la SRE también dio a cono-

cer las normas que seguirán para ordenar

el listado de repatriaciones de personas

que lo han solicitado voluntariamente.

“De acuerdo con las normas para la

Ejecución de la Asistencia y Protección

Consular a Personas Mexicanas en el

Exterior, actualizadas a julio de 2023, se

entiende que se encuentran en situación

de vulnerabilidad, a manera enunciativa,

más no limitativa; niñas, niños, adoles-

centes y personas lesionadas accidenta-

das o enfermas, mujeres embarazadas,

personas indígenas y trabajadores agríco-

las del Programa de Trabajadores

Agrícolas Temporales que anticipada-

mente quieran ser repatriados”, indican.

Mexicanos no esperan
aviones y huyen de Israel

CONÉCTATE
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La virtual candidata presidencial de

Morena, Claudia Sheinbaum, dijo que

en caso de ganar la elección del próxi-

mo año, continuará con el plan del pre-

sidente López Obrador, sobre impulsar

la reforma constitucional para que los

jueces y magistrados de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación (SCJN)

sean elegidos por voto popular.

Durante su visita al barrio de San

Román, en Campeche, donde firmó un

acuerdo interno de unidad, refirió que

con dicha modificación, el titular del

Ejecutivo busca “democratizar el

Poder Judicial”.

Sin embargo, cabe recordar que el

presidente López Obrador anunció su

propuesta en mayo de este año, des-

pués de que la SCJN invalidara la pri-

mera parte de su llamado Plan B en

materia electoral, por vicios de proce-

dimiento legislativo.

“Ya se democratizó el Poder

Ejecutivo, ya se democratizaron las

Cámaras, y ahora nos toca democrati-

zar el Poder Judicial”, expresó

Sheinbaum Pardo durante el mitin

organizado para la firma del convenio

antes mencionado.

En ese sentido, pidió el apoyo de los

asistentes para que impulse los proyec-

tos de la administración actual, en caso

de ganar la elección del próximo año.

“Está por cumplir el presidente su

sexto año de gobierno, en diciembre

cumple el quinto, y queda menos de un

año para que el presidente deje el

gobierno. ¿Y qué va a ocurrir después

de eso? ¿Quién va a garantizar que

continue la transformación? Yo no

puedo sola. ¿Quién me va a ayudar?”,

preguntó a los asistentes.
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En septiembre pasado, el Servicio de

Alguaciles Federales de Estados

Unidos (USMS por sus siglas en

inglés) detuvo a Gustavo Iván

Hernández Cabral, de 24 años de edad,

en la ciudad de Albuquerque

La Fiscalía General de la

República (FGR) cumplimentó orden

de aprehensión contra Gustavo Iván

Hernández Cabral, alias “Pacquiao

y/o Pakiao”, del grupo criminal “La

Línea”, presuntamente vinculado con

el asesinato de 9 integrantes de las

familias LeBaron, Langford y Miller,

en Bavispe, Sonora, 2019.

La detención se realizó luego de que

autoridades estadounidenses entrega-

ran a alias “Pacquiao y/o Pakiao” a ele-

mentos de la Policía Federal

Ministerial, adscritos a la Interpol, en

el Puente Internacional Lerdo en

Ciudad Juárez, Chihuahua.
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El Frente Civico Nacional y Xóchitl

Gálvez alertaron de los riesgos a la

democracia del país ante lo que califi-

caron de ataques a la Suprema Corte de

Justicia de la Nación (SCJN) al preten-

der por parte del oficialismo eliminar

fideicomisos incluidos el de los traba-

jadores del Poder Judicial.

En el marco del Segundo Congreso

Nacional del Frente Civico Nacional,

las organizaciones que lo confirman

arroparon a la virtual candidata oposi-

tora y le presentaron una serie de pro-

puestas entre las que destaca el gobier-

no de coalición.

En el salón Gran Forum, la coordi-

nadora nacional del Frente Amplio por

México, dijo que lo que hoy está en

juego en el país es la democracia por-

que hay un ataque a la Corte, le están

quitando 25 mil millones de pesos.

“Que nos dicen de los millones que

recibió en portafolios del marido de la

señora Sheinbaum”, dijo en alusión a los

casos de corrupción que presuntamente

que estuvo involucrado Carlos Imaz.

La aspirante a la presidencia agre-

gó que los jueces y ministros necesi-

tan un salario digno para garantizar

su actuación.

Por su parte, el coordinador del

Frente Cívico Nacional, Guadalupe

Acosta Naranjo, expuso” que “ vamos

a defender a nuestro Poder Judicial, la

Suprema Corte, sus trabajadores, los

jueces, el servicio profesional judicial,

y en particular, su Sala Superior, tienen

toda nuestra solidaridad”.

“La ministra presidenta, Norma

Piña merece nuestra admiración y res-

paldo, encabeza dignamente, ejemplar-

mente, al Poder Judicial”.

“Ya marchamos el 13 de noviembre

en defensa de nuestra democracia y del

INE (...) Que no quepa duda, de ser

necesario, vamos a volver salir a las

calles a defender a la Corte”, agregó.

Laura y su familia viajaron vía terrestre pese al peligro que conlleva.

La aspirante opositora dijo que los

jueces necesitan un salario digno.

La coordinadora de la 4T dijo que ‘toca democratizar el Poder Judicial’.

Gustavo Iván Hernández, alias ‘Pakiao’, fue entregado a autoridades mexi-

canas en el Puente Internacional Lerdo en Ciudad Juárez, Chihuahua. 

EL CLÁSICO ES TIGRE
El estadio Shell de Houston presenció otra victoria de los felinos en el derby regio, quienes se

impusieron con impresionantes goles de Fernando Gorriarán y Ozziel Herrera, mientras 
que los Rayados tomaron la delantera en el partido con un autogol de Eduardo Tercero.

VENCE MÉXICO A GHANA 
La Selección Mexicana arrancó de manera exitosa la fecha

FIFA al derrotar a Ghana por marcador 2-0.

ASÍ SE VIVIÓ EL ECLIPSE EN NL
Aunque las nubes jugaron a las ‘escondidas’, los regios

pudieron observar de manera tenue el eclipse solar de ayer.

Alerta Xóchitl riesgos
por ‘ataques’ a la Corte

Insiste Sheinbaum en voto popular para jueces

Extradita EUA a implicado en
masacre contra familia LeBarón 
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n mayo de 2018, cuando
faltaba cerca de mes y
medio para las vota-
ciones presidenciales de
aquel año, el PRI y el
PAN buscaron hacer un

último intento desesperado para evi-
tar el triunfo de Andrés Manuel
López Obrador, que en ese momento
ya daban por hecho todas las encues-
tas y sondeos que medían aquella car-
rera presidencial. En la residencia ofi-
cial de Los Pinos, el presidente
Enrique Peña Nieto y su entonces
secretario de Gobernación, Alfonso
Navarrete Prida, acordaron un plan
para sustituir al candidato del PAN,
Ricardo Anaya, que iba en el segundo
lugar de la contienda, para poner en
su lugar a un “candidato altamente
competitivo” que pudiera pelearle el
triunfo a López Obrador.

De acuerdo con fuentes que partic-
iparon en aquel episodio, Peña y
Navarrete mandaron llamar a Los
Pinos a Santiago Creel Miranda para
plantearle la tarea de que convenciera
a Anaya Cortés de declinar su candi-
datura, para dar paso al candidato
que, creían, podría derrotar al can-
didato puntero de Morena. Cuando
Creel escuchó la propuesta, preguntó
quién sería el abanderado sustituto
para el PAN y la respuesta del
Presidente y el secretario de
Gobernación sorprendió al panista: el
ingeniero Carlos Slim Helú. Si los
panistas podían convencer a su can-
didato de que renunciara a la postu-
lación, Peña Nieto se comprometía a
hablar con Slim y convencerlo de que
se postulara y se enfrentara a AMLO.

Creel aceptó plantearle la decli-
nación a Anaya, aunque aclaró que la
decisión solo le correspondería al
candidato panista y pidió un par de
días para llevar una respuesta a Los
Pinos. Mientras tanto, Navarrete
Prida operó una reunión entre Carlos
Slim y el Presidente, pidiéndole al
empresario que acudiera a Los Pinos.
Una vez que llegó la respuesta del
PAN, anunciando la aceptación de su
candidato para renunciar y dar paso a

la postulación el empresario más rico
de México, el secretario de
Gobernación confirmó la audiencia y
le comunicó al presidente Peña Nieto
que el resto estaba en sus manos para
convencer a Slim Helú de aceptar la
candidatura panista a la Presidencia
de la República.

El tiempo apremiaba porque el cal-
endario electoral de aquel año marca-
ba el 2 de junio como la fecha límite
para sustituir candidatos a la
Presidencia, y después de esa fecha se
mandarían a imprimir los millones de
boletas electorales que se utilizarían
en las votaciones de aquel año. Es
decir, que estaban a unas semanas del
plazo legal para que el PAN solicitara
la sustitución de Ricardo Anaya y le
comunicara al INE que el nombre de
su nuevo candidato presidencial era
el de Carlos Slim Helú.

En la versión que dan las fuentes
involucradas en aquella operación
inusual en la política mexicana, Slim
se presentó puntual a la audiencia con
el presidente Peña Nieto y, en presen-
cia de Navarrete Prida, le hizo direc-
tamente la propuesta de postularlo a
la elección presidencial, a partir de
que ya el PAN y su candidato Ricardo
Anaya habían aceptado la sustitución.
El ingeniero escuchó, entre interesa-
do y sorprendido, el ofrecimiento del
que se dijo halagado, pero dijo que
era una “decisión difícil” que nece-
sitaba tiempo para pensarla y que ten-
dría que consultar a su familia, a los
socios y accionistas de sus empresas
antes de tomar una decisión.

Peña Nieto aceptó darle el tiempo
que pedía el ingeniero y dos días
después lo volvió a recibir en su
despacho de Los Pinos. “Depende de
usted convencerlo”, le dijo su secre-
tario de Gobernación, que era el con-
tacto entre el empresario y el man-
datario. Aquel día de finales de mayo,
de regreso en la residencia presiden-
cial, Carlos Slim llevaba ya una
respuesta y una decisión tomada, a
partir de las consultas que había real-
izado tanto con sus familiares, ami-
gos más cercanos y los accionistas
principales de sus compañías.

En la intimidad y la privacidad del

despacho del Presidente, el ingeniero
que desde hace años figura como el
empresario más rico de México y que
también apareció en varias ocasiones
encabezando la lista de multimil-
lonarios del mundo de la revista
Forbes, le dio su respuesta a Peña
Nieto: no podía aceptar la postulación
como candidato presidencial por el
PAN, porque aunque valoraba y
agradecía el ofrecimiento, no se sen-
tía en condiciones de terminar el mes
restante de la campaña, además de
que sus socios y accionistas no
habían estado de acuerdo con la idea
de que se lanzara por la Presidencia.

El Presidente insistió y le pidió
reconsiderar y pensar en el futuro del
país, pero no hubo poder humano que
convenciera a Carlos Slim de aceptar
enfrentarse a un López Obrador que
ya se veía como seguro ganador de la
elección presidencial. Hoy, a juzgar
por la estrecha relación personal y de
negocios que existe entre las empre-
sas de Slim y el gobierno de López
Obrador, del que ha sido uno de los
empresarios más beneficiados, aquel-
la decisión del ingeniero terminó
siendo la más conveniente para él y
sus negocios. Y el resto de la historia
es de todos conocido.

hicago, Illinois. – Estados
Unidos está paralizado, el
líder del mundo libre es inca-
paz de trabajar en legislación
que alivie la crisis migratoria.
Es más, no puede ni aprobar
fondos adicionales para asistir

a un puñado de estados y municipalidades ya
sin recursos para asistir a los recién llegados.
Y no hablemos de aprobar el paquete de
ayuda militar a Ucrania, reaccionar a la crisis
en Medio Oriente desatada por el terrorismo
de Hamas en contra de Israel. El país no
puede ayudarse ni a sí mismo con un paquete
económico que evite el cierre del gobierno
federal.

La parálisis no es resultado de un esce-
nario sacado de ciencia ficción, sino de la dis-
funcional democracia que tenemos ante la
incapacidad de los republicanos en la Cámara
de Representantes para designar a un nuevo
Speaker. Sin liderazgo, la cámara baja está
maniatada para gobernar, y pone a la nación
en una posición imposible para reaccionar a
crisis internacionales que requieren la partic-
ipación de este país.

Después de la elección intermedia de
noviembre pasado, periodistas y comentaris-
tas repetían la cantaleta de que no hubo una
“oleada roja” que dejara una mayoría repub-
licana contundente en el Congreso, como se
esperaban. La sorna plagaba los espacios
informativos ante el resultado electoral como
si se tratara de un juego.

No obstante, el 11 de diciembre pasado
escribí en este espacio “Estados Unidos sin
gobernabilidad” donde advertí que la estrecha
mayoría republicana podía arrojar al país al
caos, y permitía amplificar la influencia de
unos cuantos chiflados para dinamitar el fun-
cionamiento de las instituciones democráti-
cas. Hoy veo con preocupación que la predic-
ción se cumplió.

Un solo legislador de la cámara baja, Matt
Gaetz, un sujeto acusado de mantener rela-
ciones íntimas con menores de edad y con
posiciones radicales alineadas con Donald
Trump, fue capaz de convocar a un voto para
destituir al speaker Kevin McCarthy de su
cargo. Fueron ocho republicanos y todos los
demócratas quienes decapitaron el liderazgo
de una institución obligada a responder a los
estadounidenses y al mundo.

Si bien la guerra intestina de los republi-
canos quedó en evidencia, también hay que
decir que los demócratas son tan culpables
como los disidentes conservadores por dejar
inoperante este cuerpo legislativo. Sabiendo
que es necesario mantener un gobierno fun-
cional, con problemas domésticos e interna-
cionales que demandan respuesta inmediata,
los liberales se alinearon con los extremistas
para imponer el caos y contribuir a la erosión
de la democracia como opción viable de gob-
ierno.

Ante el desorden es momento de reflex-
ionar sobre nuestra responsabilidad acerca de
la conversación pública y cómo debemos
dirimir las diferencias mientras preservamos
un gobierno funcional. Los medios y comen-
taristas deben entender que la teatralidad bien
puede funcionar en memes o videos cortos,
pero no contribuye a fortalecer una forma
civilizada de convivencia. Los populistas
demagogos simplifican problemas complejos
para ofrecer ocurrencias, pero otros les ayu-
dan banalizando lo que verdaderamente es
relevante.

Gobernar implica la responsabilidad con
los ciudadanos de ofrecerles un mínimo de
servicios y seguridad, no propaganda, can-
ciones o chistes, pero instituciones que cum-
plan con su deber, obligaciones pagadas con
el bolsillo de los contribuyentes. Cuando el
Estado no honra sus responsabilidades míni-
mas deja desolación y desesperanza.

Como ciudadanos debemos denunciar,
condenar y expulsar de posiciones de poder a
grupillos de radicales y a los cínicos que pre-
fieren sacar raja política de los problemas,
aunque causen ingobernabilidad. Mientras
escribo estas líneas, aún no se ha elegido a un
nuevo líder en el Congreso. Lo dicho, sin
democracia, el caos, y a las pruebas me remi-
to.

e da por sentado que
Eduardo Verástegui rep-
resenta a la Iglesia
Católica como aspirante
a la candidatura presi-
dencial en las elecciones

del 2024, pues así lo ven sus
seguidores. Sin embargo, la Iglesia
Católica, -a través de sus instituciones
representativas, como lo es la
Conferencia del Episcopado Mexicano,
CEM-, no se ha manifestado pública-
mente apoyándolo. También hay que
decirlo, sería imprudente que se ofi-
cializara un apoyo de este tipo, pues
contraviene lo que dictamina nuestra
Constitución, que define a México
como un país laico

Si Verástegui se quiere ostentar
como el candidato de la grey católica, -
o la feligresía-, pues tampoco alcan-
zaría esta categoría, puesto que mil-
lones de católicos no le apoyamos. Por
tanto, ostentarse como el candidato de
los católicos representaría una
usurpación. En estricto sentido equiv-
ale a las generalizaciones políticas muy
populares hoy día sobre “el pueblo”.
Verástegui representa sólo a una
minoría de católicos con un perfil tradi-
cionalista y conservador.

Verástegui tampoco tiene partido
político que le respalde. Para ser nomi-
nado candidato ciudadano requiere de

firmas de apoyo de al menos el 1% del
padrón electoral del país, que está con-
stituido por 97,112,591 ciudadanos reg-
istrados ante el INE. Esto significa con-
seguir el apoyo de casi un millón de
electores, simplemente para obtener su
registro y este grupo tendría que estar
representado en al menos 17 estados.

Sin embargo, sin tener posibilidades
reales, Verástegui aún continúa en su
intento por estar en la boleta electoral,
dividiendo en dos a la grey católica,
enfrentando a unos contra otros y pre-
tendiendo desgastar a la candidata
opositora Xóchitl Gálvez, -con el bene-
plácito de la 4T-, que deben estar
deseosos de que él se inscriba y reste
votos a la candidata de la oposición.

¿Imaginemos que MORENA, -en lo
oscurito y sin consultárselo-, se encar-
gase de conseguirle el millón de votos
que necesita para ser candidato inde-
pendiente?

Seguramente este sorpresivo suceso
sería considerado por él y sus
seguidores como un milagro y se afer-
rarían a realizar una gran campaña, sin
descubrir que estarían siendo manipula-
dos. La política de hoy es compleja y
perversa. La seducción del poder ali-
menta las ambiciones de los políticos y
no la vocación de servicio.

No podemos negar que quizá
Eduardo Verástegui esté motivado por
una genuina vocación de servicio al
país y su trayectoria filantrópica y de
activismo social, -encabezando impor-

tantes causas sociales-, le respaldan.
Sin embargo, estas elecciones serán las
más encarnizadas de toda la historia de
México, pues lo que está en juego es la
visión de país. ¿Cuál es el modelo de
nación que queremos construir, más
allá de un simple cambio de gobierno y
de partido?

La 4T lo tiene claro: pretende la
“cubanización”, o la “venezolización”
de México, que a final de cuentas es lo
mismo… un modelo de país pobre con
un pueblo manipulable a través de sus
necesidades básicas.

En esta campaña las buenas inten-
ciones pueden ser catastróficas para
México si no van acompañadas de una
alta dosis de “realpolitik”, pues lo que
estará en juego será el control del poder
político y social.

No es impensable que en el 2024
veamos representaciones de todos los
países que ahora conforman el “Grupo
Puebla”, -heredero del Foro de Sao
Paulo-, y todas las mañas de vene-
zolanos, cubanos y nicaragüenses, -
expertos en alquimia electoral-, se pon-
gan en práctica en la próxima elección
presidencial de México.

En este contexto la participación de
Verástegui puede ser el “caballo de
Troya” que desgaste al bloque opositor.

Ojalá la reflexión y medir bien el
impacto de su participación guíen a
Eduardo para tomar la decisión que
beneficie a México.

CANDIL DE LA CALLE…
La declaración del presidente López

Obrador respecto a la postura del gob-
ierno de México en relación con la
cruel y violenta guerra que enfrentan
Israel y el grupo subversivo Hamas, es
significativa. El presidente manifestó
en su mañanera del martes pasado
“nosotros somos pacifistas, no quere-
mos que pierda la vida ningún ser
humano”, entre otros argumentos para
mantenerse neutral.

Sin embargo, el mismo martes se dio
a conocer la noticia proveniente de
Estados Unidos donde se dice que
México es el país que registra más
ataques con drones. Lo que llama la
atención es que México no está en
guerra contra ningún otro país. Estos
ataques son dirigidos a la población
civil, por otros mexicanos. Los drones
traen bombas con pólvora, veneno y
sustancias tóxicas que provocan la
muerte.

¿Qué hace el gobierno federal para
proteger la vida de esas familias que
están en la zona de peligro en manos de
la delincuencia organizada… dentro de
nuestro territorio?... parece que nada.

El ejército está totalmente concen-
trado en terminar las obras prioritarias
del presidente, ahora convertido en
constructor de obra pública. Y la
Guardia Nacional, carece de experien-
cia.

¡Qué ironía!
¿A usted qué le parece?

éxico vive un contexto de
crecientes violencias que
ha provocado afecta-
ciones en la salud mental
de la población. Es par-
ticularmente grave en ter-

ritorios de extrema violencia que, además,
suelen ser también los lugares más empobre-
cidos.

Todos los días escuchamos casos que hor-
rorizan. Sin embargo, la indignación se va
apagando y las historias se dejan en el olvido.
Sin embargo, que no se hablen no significa
que dejen de existir. Como mexicanos, ten-
emos que recuperar el sentido humano detrás
de estas atrocidades y poner la lupa en la aten-
ción a la salud mental de las personas que
viven en zonas donde las violencias son cotid-
ianas.

El martes pasado fue el Día Mundial de la
Salud Mental que tiene por objetivo aumentar
la conciencia y movilizar los esfuerzos para
mejorarla. Sin embargo, en México el deteri-
oro de la salud mental es un problema poco
atendido, eso explicaría que este día pasó casi
desapercibido. Esa falta de interés se ve refle-
jado en la ausencia de programas específicos
y en el magro presupuesto. Contrario al están-
dar marcado por la OMS, de al menos desti-
nar el 5% a la atención de la salud mental del

presupuesto de Salud, aquí solo se destina un
1.4% que, además, está disperso y mal uti-
lizado.

Esto tiene como consecuencia que las
poblaciones afectadas por las violencias no se
atiendan enfermedades como depresión,
trastornos por estrés postraumático, ansiedad
o el consumo de sustancias, lo que también ha
ocasionado que se incremente el riesgo de
conductas suicidas. Tampoco se atienden las
consecuencias a la salud mental de la violen-
cia colectiva, que se da cuando un grupo con
identidad propia ejerce de manera sistemática
violencia hacia otros grupos de individuos
con el objeto de obtener control económico,
político o social, como es el caso de las
pandillas, los cárteles y los agentes estatales.

Para saber el peso que está teniendo la vio-
lencia colectiva en la salud mental en México,
hacen falta muchos más estudios, sin embar-
go, con las investigaciones existentes nos dan
una idea de la gravedad que viven muchas
comunidades mexicanas, en donde se identif-
ican al menos tres fenómenos.

El primero es la ruptura de la red social, las
personas tienden a aislarse porque perciben
un entorno violento; esto rompe la resiliencia
comunitaria, e incluso la capacidad de gober-
nanza de las propias comunidades. El segun-
do es un fenómeno de trauma histórico, las
comunidades quedan marcadas por un suceso
de dolor y muchos ritos o formas de rela-
cionarse, empiezan a girar en torno a ese
evento traumático. Y por último la normal-
ización de la violencia, que ocurre cuando

una comunidad está expuesta a un conflicto
crónico.

Si tratamos de imaginar la violencia en
comunidades como Apatzingán (uno de cien-
tos de ejemplos), se comprende que además
de trastornos emocionales individuales hay
trastornos colectivos, como la desintegración
del tejido social, la desaparición de espacios
comunitarios y la ansiedad frente a la ame-
naza continua. Si a ello le sumamos la
pobreza y la falta de programas de salud
focalizados para brindar apoyo psicológico,
entonces se comienza a entender el significa-
do de padecer violencia en total abandono.

Para atenderlos sin duda son muy impor-
tantes proyectos de organizaciones sociales o
colectivos de víctimas, que buscan sanar sus
heridas de la mejor manera posible.
Lamentablemente resultan insuficientes ante
la magnitud de la tragedia. Se requiere urgen-
temente una política pública intersectorial
dirigida a la atención de la salud mental de las
poblaciones afectadas que incluya interven-
ciones psicosociales, ya que, sin atender la
salud mental de las poblaciones violentadas,
incluso llevar programas de desarrollo
económico serían poco productivos, debido a
que la carga del trauma es tan grande que
limita las capacidades de trabajo.

Los ciudadanos debemos recuperar el sen-
tido humano y exigir a quienes pretenden
gobernarnos un programa de Salud Mental
acompañado de un presupuesto suficiente
para las poblaciones que sufren violencia
extrema. 
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Ciudad de México/El Universal.-

La virtual candidata presidencial del
Frente Amplio por México, Xóchitl
Gálvez designó al priista, Enrique de la
Madrid, como responsable de las mesas
para construir el proyecto de gobierno
de la alianza opositora rumbo a las
elecciones de 2024.

"Hemos nombrado a Enrique de la
Madrid como el responsable de hacer
las mesas de trabajo para construir este
proyecto de gobierno", informó
durante el Segundo Congreso Nacional
del Frente Cívico Nacional, quienes le
presentaron una serie de propuestas en
materia de gobiernos de coalición.

En el Salón Gran Fórum, la senado-

ra del PAN, solicitó a su coordinador de
campaña, Santiago Creel, que se encar-
gue de la integración de Enrique de la
Madrid al equipo de campaña.

"Le pido que trabajemos con el
Frente Cívico Nacional, para que sus
voces, sus sentires, para lo que ustedes
quieren poner en este programa se plas-
men", dijo Gálvez.

Enrique de la Madrid, compitió con
Xóchitl Gálvez por la candidatura pres-
idencial del Frente Amplio por México.

Durante el evento, no se designó a
ninguno de los dirigentes del Frente
Cívico Nacional como parte del equipo
de campaña de la virtual candidata
presidencial.

En su discurso, el senador del Grupo
Plural, Gustavo Madero, integrante del
Frente Cívico Nacional, planteó el
tema de impulsar un gobierno de coali-
ción que vaya más allá de los electoral
y dijo que Xóchitl Gálvez debe ser la
Angela Merkel mexicana.

Ciudad de México.-                            

La Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris) informó que recibió solici-
tudes de empresas farmacéuticas para
obtener el registro sanitario de cuatro
vacunas contra la Covid-19 para su
comercialización en el país.

A través de un comunicado, la
Cofepris informó que las vacunas son
la Comirnaty, de Pfizer S.A. de C.V.;
Vaxzevria, de AstraZeneca S.A. de
C.V.; así como Spikevax y Spikevax
bivalente, de ModernaTx Inc.

Estas farmacéuticas presentaron las
solicitudes luego de que el 22 de sep-
tiembre el regulador lanzó la convoca-
toria para la comercialización de las
vacunas

Asimismo, señaló que Comirnaty de
Pfizer será la primera vacuna en ser
evaluada por Comité de Moléculas
Nuevas (CMN), como parte del proce-
so de transición de la autorización de
uso de emergencia hacia el registro
sanitario.

“A través de este proceso regulato-
rio, pionero en el mundo, Cofepris
refrenda su compromiso de ser una
autoridad sanitaria ágil, justa y trans-
parente, enfocada en proteger la salud
y garantizar el acceso sanitario con
altos estándares de calidad”, indicó el
regulador.

Posteriormente, será evaluada
Vaxzevria de AstraZeneca, y por últi-
mo Spikevax y Spikevax bivalente de
ModernaTx, a través de su represen-
tante legal en México, Asofarma S.A.

de C.V.
“Es importante mencionar que el

CMN es la instancia de consulta que
emite la opinión técnica sobre la
seguridad, calidad y eficacia de difer-
entes insumos para la salud. Sin embar-
go, estas opiniones no son vinculantes
para la autorización final otorgada por
Cofepris”, apuntó.

La Cofepris señaló en la convocato-
ria que antes de obtener su registro san-
itario, las empresas deberán comprobar
la calidad, seguridad y eficacia de los
productos, los cuales serán evaluados
por personal dictaminador especializa-
do en medicamentos biológicos y
biotecnológicos.

Señaló que las empresas deberán
abstenerse de cualquier intento de
interferir directa o indirectamente en la
evaluación del producto farmacéutico
y advirtió que toda actividad irregular
será denunciada ante la Secretaría de la
Función Pública (SFP).

Ciudad de México/El Universal.-

El presidente Andrés Manuel López
Obrador presumió que cruzó del Golfo
de México al Océano Pacífico en 6
horas 20 minutos, en un recorrido de
supervisión abordo del Tren del Istmo.

Por medio de sus redes sociales, en
un video, el Mandatario informó que el
próximo 22 de diciembre se inaugura el
Tren del Istmo.

Todavía falta liberar esfuerzos y afi-
nar algunos tramos de la vía, pero ya
hicimos, de océano a océano 6 horas
con 20 minutos de Coatzacoalcos
Veracruz, a Salina Cruz, Oaxaca".

Acompañado por el secretario de
Marina, almirante José Rafael Ojeda
Duran, el presidente de México destacó
que el tren de pasajeros es cómodo y sí
se compara el automóvil, el autobús de
pasajeros y el avión, con el tren se tiene
la sensación de que es más relajante.

"Se siente uno muy cómodo, no hay
estrés, viene uno platicando, aquí
vengo con el almirante Ojeda".

Detalló que a diferencia del Tren
Maya que puede alcanzar una veloci-
dad de hasta 160 kilómetros por hora,
el Tren del Istmo operaba a una veloci-
dad de 80 kilómetros por hora.

No obstante, dijo, competería hará
menos tiempo con el autobús de

Coatzacoalcos a Salina Cruz.
Destacó que esta vía de comuni-

cación ferroviaria significará el poder
conectar el Golfo de México con el
Pacífico en menos de siete horas lo que
será de gran ayuda para el desarrollo
ahora que el Canal de Panamá tiene
dificultades por falta de agua.

"Desde Humboldt se habló que esta
era la mejor vía para unir a los dos
océanos. Éste es un proyecto que tiene
mucho futuro, que está significando
pues no sólo alegría en la gente, porque
es nostálgico, es regresar al ferrocarril,

de pasajeros, sino significa también
progreso porque en toda esta franja del
Istmo hay 10 parques industriales,
polos de desarrollo, se van a establecer
empresas, ensambladoras, habrá
empleo, mucho trabajo, ya de por sí
con todas estas obras de infraestructura
hay trabajo, hay empleo además bien
pagado".

Aseguró que con este tipo de
proyectos se establecerá en el país un
Estado de Bienestar donde un mexi-
cano tendrá seguridad y tenga protec-
ción desde que nace hasta que muere.

Ciudad de México/El Universal.-

El gobierno federal y Morena podrían
ocasionar la inoperancia del Poder
Judicial si aprueban el recorte que propo-
nen a su presupuesto, de entre 15 y 25 mil
millones de pesos, advirtió el diputado
Alan Castellanos (PRI).

"Entre 60 y 70% de sus órganos juris-
diccionales quedarían imposibilitados
para atender sus obligaciones constitu-
cionales, internacionales y legales",
señaló el legislador federal.

Añadió que también existiría una vio-
lación a la Constitución, por transgredir
la división de poderes y, con ello, la pér-
dida de vigencia del Estado democrático
constitucional de derecho.

"Este tijerazo es un paso más en el
desmantelamiento de los pilares

democráticos de nuestro país y con ello
se afectarían las capacidades institu-
cionales para reducir la impunidad", dijo.

Refirió que Morena también busca
eliminar 13 de 14 fideicomisos del Poder
Judicial como "un intento de venganza y
el único perjudicado será la ciudadanía
que busca justicia".

En ese sentido, hizo un llamado a las y
los diputados de todos los partidos a actu-
ar con sensatez poniendo por delante los
intereses y las necesidades de la ciu-
dadanía.

"Si queremos que México y su impar-
tición de justicia crezcan necesitamos
que los tres poderes de la Unión se con-
soliden y robustezcan. Es mucho lo que
está en juego, que no se olvide: No hay ni
habrá transformación si no hay justicia",
remarcó.

Ciudad de México/El Universal.-

Sandra Cuevas, alcaldesa con licen-
cia temporal de Cuauhtémoc, afirmó
que la unidad de la Alianza PAN, PRI y
PRD "no se rompe ni se vende" y "apo-
yaremos al mejor candidato o candida-
ta para ganar la Jefatura de Gobierno
de la CDMX en este 2024 para sacar a
Morena de la capital del país".

Durante su recorrido por la alcaldía
Coyoacán, sostuvo que mientras los
aspirantes a ser candidatos por Morena
se disfrazan de superhéroes y lo mismo
hacen con sus propuestas, la Alianza sí
muestra resultados en materia de reac-
tivación económica, servicios urbanos
y niveles de seguridad en las nueve
alcaldías de la UNACDMX.

En el marco de su gira de activi-
dades como parte de la Jornada de
Posicionamiento por las 16 Alcaldías
de la CDMX, expuso que en otras
alcaldías la inseguridad es tan alta que

uno de los aspirantes de Morena evita
actos públicos y establece estrictas
medidas de seguridad por lo que la
interrogante es ¿a qué le teme?

En tanto, nosotros, dijo, caminamos
territorio a pesar de los actos violentos
que promueve Morena a nuestra
Jornada por la capital del país.

Luego de saludar a jóvenes y los
adultos mayores, sostuvo que en las
alcaldías de la Alianza PAN, PRI y
PRD, se presenta una reducción en la
inseguridad superior al 50% con

respecto a los delitos de alto impacto
de acuerdo al comparativo del primer
semestre de 2019 con el mismo perio-
do de 2023.

Finalmente dejó en claro que ningu-
na "campaña negra la detendrá" en sus
aspiraciones a ser candidata a la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México ya que sus convicciones son
firmes tanto como su preferencia por
los hombres para parejas sentimentales
y no así las mujeres como ahora se pre-
tende hacer creer.

Poder Judicial podría quedar inoperante: PRI

Alan Castellanos

Designa Gálvez a De la Madrid 
responsable de mesa para proyecto

Será responsable de las mesas
para construir el proyecto de 

gobierno de la alianza opositora 

Enrique de la Madrid, compitió con Xóchitl Gálvez por la candidatura presi-
dencial del Frente Amplio por México

Recibe Cofepris solicitud
de registro para vacunas

Son cuatro 
vacunas contra
el Covid-19 las
que se buscan

comercializar en
el país

Comirnaty de Pfizer será la primera vacuna en ser evaluada por Comité de
Moléculas Nuevas (CMN)

"Alianza no 
se rompe ni
se vende"

Sandra Cuevas dejó en claro que ninguna "campaña negra la detendrá".

AMLO presume avances en Tren del Istmo

"Se siente uno muy cómodo, no hay estrés”
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Ciudad de México/El Universal.-

Durante los tres años y ocho meses
que Notimex lleva en huelga, desde
el 21 de febrero de 2020, el gobierno
federal le ha destinado 566.9 mil-
lones de pesos, la mayor parte de
estos, más de 435.5 millones de pesos
para pagar los sueldos, según reportó
la agencia de noticias; no obstante, el
destino de dichos recursos no se
conoce, porque los trabajadores no
han recibido ningún pago hasta la
fecha, de acuerdo con el testimonio
de trabajadores consultados por EL
UNIVERSAL.

Además, entre 2020 y 2023, la
dependencia que encabeza Sanjuana
Martínez Montemayor ha firmado
cinco contratos por 22 millones 440
mil 80 pesos para comprar vales de
despensa electrónicos, que tampoco
han recibido los empleados.

En el mismo periodo de huelga
también firmó siete contratos por
otros conceptos por 3 millones 103
mil 415.57 pesos; sin embargo, los
detalles de los contratos se encuen-
tran en la opacidad, ya que, a partir de
2021, y hasta el momento, no se
pueden consultar en Compranet,
solamente están enunciados los mon-
tos gastados.

Para 2023, a Notimex se le asignó
un presupuesto de 195 millones 644
mil 317 pesos, y de acuerdo con la
distribución del gasto del
Presupuesto de Egresos de la
Federación (PEF), 157 millones 468
mil 481 pesos se solicitaron para el
rubro de Servicios Personales, es
decir, las remuneraciones de su per-
sonal, prestaciones sociales y
económicas, y las erogaciones por
concepto de seguridad social.

Sin embargo, los trabajadores que
han estado en paro no han recibido
ningún pago, porque la huelga
establece la suspensión de la relación
laboral y de los salarios, especificó
Adriana Urrea, secretaria general del
Sindicato Único de Trabajadores de
Notimex, en entrevista con EL UNI-
VERSAL.

Además, derivado de la huelga,
Sanjuana Martínez, directora de la
agencia, ha desconocido la relación
laboral con los periodistas en paro,
pero comete una ilegalidad porque ha
confirmado que paga su propio suel-
do y el de 64 trabajadores que
reconoce, la mayoría directivos o de
confianza, detalló Urrea.

"Estamos hablando de esa canti-
dad [435.5 millones de pesos] para
327 trabajadores que no hay hoy en
Notimex, porque habemos una canti-
dad en huelga. Que nosotros, los que
estamos en huelga o estamos repre-
sentando como sindicato somos 86, la
directora sólo reconoce 64 oficial-
mente, y haciendo la suma estamos
apenas llegando a 150. ¿Y dónde está
el dinero? Esa situación se ha repeti-
do desde el primer año de huelga",
cuestionó la representante del sindi-
cato.

De los 195.6 millones de pesos
que se le asignaron a Notimex en el
PEF 2023, la agencia destinó sólo
38.1 millones de pesos para diversos
pagos: el servicio de arrendamiento
(11.7 millones), servicios profesion-
ales, científicos y técnicos (23.6 mil-
lones) y servicios generales (2.8 mil-
lones).

Y así cada año desde que inició la

huelga Notimex no paga sueldos,
pero ha reportado el ejercicio de mil-
lones de pesos. En 2022 gastó 95.8
millones de pesos: 68.4 millones de
pesos para sueldos y 27.3 millones de
pesos para gastos de operación, según
reportó.

En 2021, a la Agencia de Noticias
del Estado Mexicano le fueron asig-
nados 127.6 millones de pesos, de los
cuales ejerció 101.2 millones para el
pago de sueldos y 26.3 millones para
gastos de operación.

En 2020, Notimex gastó 147.9
millones de pesos, y de estos reportó
108.4 millones de pesos para sueldos,
y otros 39.4 millones para gastos de
operación, de acuerdo con la Cuenta
Pública de ese año.

Los contratos de Notimex con la
empresa favorita del gobierno

En el periodo de la huelga,
Notimex también ha firmado diver-
sos contratos, pero sobresalen aquel-
los para adquirir vales de despensa
electrónicos, todos ellos con Toka
Internacional S. A. P. I. de C. V., una
de las empresas favoritas del gobier-
no federal.

Dicha empresa firmó 796 con-
tratos en los tres primeros años de la
actual administración: 147 en 2019,
282 en 2020 y 367 en 2021. Y ha sido
proveedora de la Secretaría de Salud,
la Guardia Nacional, Educación
Pública, el ISSSTE, el Servicio de
Administración Tributaria, Conagua,
el Servicio Postal Mexicano,
Liconsa, el Servicio de Protección
Federal, el Instituto Federal de
Telecomunicaciones, entre otras.

En la firma de todos los contratos,
el responsable ha sido Carlos Ricardo
Peñaloza Martínez, director de
Administración y Finanzas de la
agencia. Para este año, autorizó dos
contratos por 5 millones 202 mil
358.18 pesos. Uno de ellos para
adquirir vales de despensa "para las
prestaciones mensuales" por 4 mil-
lones 740 mil 60 pesos; y otro con la
empresa Agroasemex para asegurar
bienes patrimoniales durante 2023 y
2024, por 462 mil 298.18 pesos.

En 2022 firmó tres contratos por
13 millones 112 mil 460.5 pesos: dos
de ellos para comprar vales de
despensa mensuales (11 millones 898
mil 420 pesos) y de fin de año (un
millón 205 mil 600 pesos); y el ter-
cero para el aseguramiento integral
del parque vehicular, por 8 mil 440.5
pesos con la empresa Grupo Nacional
Provincial, S.A.B.

En 2021 sólo contrató la compra
de vales de despensa para el fin de
año por un millón 596 mil pesos. Y
en 2020, año en que estalló la huelga,
firmó seis contratos por 5 millones
632 mil 676.89 pesos, pero de ese
monto, sólo 3 millones de pesos se
ejercieron para comprar vales elec-
trónicos, con su plantilla laboral casi
al 100%; en contraste, en 2023,
Notimex gastó 4 millones 740 mil 60
pesos sin estar en funciones.

Ese año, la agencia reportó el pago
del servicio de limpieza (un millón
23 mil 93.46 pesos), licencias de
correo (71 mil 982 pesos), suministro
de combustible para vehículos (330
mil 750 pesos), la modificación del
portal y cambio de infraestructura
tecnológica (un millón 39 mil 303.04
pesos) y el servicio de seguridad
perimetral (167 mil 548.39 pesos).

Ciudad de México/El Universal.-

A 21, una organización no guberna-
mental con presencia en 14 países,
alertó que México vive su peor
momento en materia de trata de per-
sonas, siendo la explotación sexual la
modalidad más común en nuestro país,
ya que entre enero de 2019 y abril de
2023 se registró un incremento de
32.8%, de acuerdo con cifras de la
Organización de las Naciones Unidas
(ONU).

En su conferencia anual sobre la
situación de este delito de alto impacto,
la asociación civil reveló que en la
administración del presidente Andrés
Manuel López Obrador aumentó 71%
la trata de menores con respecto a la
incidencia de la segunda mitad del sex-
enio del expresidente Enrique Peña
Nieto.

Indicó que el número de personas de
cero a 17 años identificadas como víc-
timas de trata fue de mil 394, de las
cuales mil 47 son mujeres y 347, hom-
bres.

Dichos números, aseguró la directo-
ra de A21 en México y América Latina,
Angie de Luna, evidencian que el país
pasa por una situación alarmante en
cuanto a trata de personas y es consid-
erado a nivel mundial la tercera nación
más lucrativa en ese ámbito después de
la producción y venta de drogas y
armas.

La activista alertó que México ha
llevado el tema de la mendicidad forza-
da a un "nivel impresionante", porque
en los últimos años se ha incrementado
más de 40% esta modalidad de trata de
personas.

"Hoy en día hay más de 270 mil

niños en explotación sexual en México.
Somos el país número uno y el país que
produce más pornografía que se vende
en el extranjero", advirtió De Luna.

Según cifras presentadas por A21,
en la Ciudad de México hay más de 15
mil niños en las calles que son obliga-
dos a la mendicidad.

"Sólo en este año hemos logrado el
rescate de 50 niños, mujeres y hombres
de la trata, que sigue existiendo y no
está bien", destacó.

De Luna afirmó que la asociación
civil que representa está convencida de

que se puede abolir la trata de personas
en México y que este delito "es la
captación, control y explotación de per-
sonas por sus cuerpos o por su trabajo,
es decir, es la forma de esclavitud de
nuestro siglo", misma que se convierte
en violencia, abuso físico, verbal y sex-
ual en muchos de los casos.

Al concluir la conferencia, miem-
bros de A21 realizaron la Caminata por
la Libertad del Monumento a la
Revolución al Ángel de la
Independencia para sensibilizar a la
sociedad sobre la trata de personas.

Ciudad de México/El Universal.-

La Conferencia del Episcopado
Mexicano (CEM) condenó la violencia
que experimentan millones de civiles
por el conflicto armado entre Palestina
e Israel, que inició el pasado 7 de
octubre, con diversos ataques de la
organización islamista radical denomi-
nada Hamás, a poblados israelís.

"Condenamos enérgicamente
cualquier ataque terrorista contra
civiles inocentes. Al mismo tiempo,
hacemos un llamado a las partes en
conflicto a detener inmediatamente los
ataques y buscar una solución pacífica
basada en el diálogo y la justicia", refir-
ió en un comunicado.

También expresó su "profunda pre-
ocupación y dolor por la escalada de
violencia entre Israel y Palestina en los
últimos días".

"Queremos expresar nuestras más
sentidas condolencias a las familias de
todas las víctimas de este conflicto. Les
aseguramos nuestras oraciones y cer-
canía espiritual en estos momentos de
dolor", refirió la CEM.

E hicieron un llamado a que los
líderes políticos escuchen "el grito de
paz de la gente", porque "la violencia
genera violencia. La guerra genera más
guerra y la muerte más muerte".

"Nos unimos al llamado del Santo

Padre para que los fieles se unan en
oración por la paz, especialmente a la
iniciativa de un millón de niños rezan-
do el rosario el próximo miércoles 18

de octubre, para implorar al Señor que
ilumine a los líderes y abra sus cora-
zones a la paz en el mundo", especi-
ficó.

Huelga en Notimex, 4 años 
y 566.9 mdp en la opacidad

Ciudad de México.-                                       

En la Cámara de Diputados avanza
la discusión sobre la eliminación de los
13 fideicomisos al Poder Judicial, lo
que ha ocasionado que trabajadores
comenzaran protestas en contra de
dicha iniciativa, mismas que seguirán
el lunes.

En un comunicado dirigido a los
integrantes del Sindicato de
Trabajadores del Poder Judicial de la
Federación, el secretario general, Jesús
Gilberto González Pimentel, informó
que el próximo lunes 16 de octubre se
realizarán manifestaciones al exterior
de la Cámara de Diputados.

Además, precisó que en caso de ser
necesario, y previa convocatoria del
Comité Ejecutivo Nacional del sindica-
to, se realizará un paro nacional para
incrementar la presión ante la elimi-
nación de estos instrumentos con los
que se cubren pensiones, vivienda y
servicios de salud.

Entre las entidades donde protes-
taron este viernes está Veracruz. Desde
secretarias hasta abogados, se presen-
taron frente a las instalaciones del
Poder Judicial para expresar su rechazo
a la inminente eliminación de los fide-
icomisos usados para pagar presta-
ciones y gastos de este órgano.

Los trabajadores advirtieron que
buscarán instancias internacionales
para hacer contrapeso a esta decisión
porque no serán “comparsas con los
legisladores de Morena”.

Enrique Buenaventura, secretario

general de los trabajadores, señaló que
defenderán en todo momento y en todo
el país estos recursos, porque consideró
es un acto inconstitucional.

“Estos fideicomisos son recursos
propios que hemos ganado conforme
nuestro trabajo a paso del tiempo.
Eliminarlos significa vulnerar los dere-
chos de los mismos mexicanos al quer-
er debilitar este poder”, recriminó.

En Zacatecas, integrantes de la
Sección VI del sindicato de traba-
jadores protestaron en la Ciudad
Judicial de la capital del estado.

Decenas de empleados reprocharon
la medida aprobada por la comisión de
presupuesto de la Cámara de Diputados
y también pidieron que se terminen las
descalificaciones tanto de los legis-
ladores, como del presidente de la
República y candidatos de Morena.

“No estamos dispuestos a que se nos
tache de corruptos”, dijo el dirigente
sindical, José Pedro Rueda.

Estas protestas también se regis-
traron, en entidades como Chihuahua y
San Luis Potosí, mientras que en enti-
dades como Guanajuato y Quintana
Roo se prevé que se sumen a las movi-
lizaciones del próximo lunes, además
de que no se descarta que haya paro de
labores.

Se prevé que los manifestantes en
Quintana Roo se vistan de blanco,
coloquen mantas sus lugares de trabajo.

Bajo estas mismas denuncias, el
pasado jueves en Xalapa, trabajadores
de este organismo también realizaron
una manifestación en rechazo a la
aprobación de la reforma de Ley
Orgánica del Poder Judicial de la
Federación.

Los trabajadores no han recibido ningún pago hasta la fecha.

México vive su peor crisis de trata de personas

En la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador aumentó
71% la trata de menores con respecto a la incidencia de la segunda mitad
del sexenio del expresidente Enrique Peña Nieto.

Condena CEM ataques 
terroristas contra civiles 

"Nos unimos al llamado del Santo Padre para que los fieles se unan en
oración por la paz”

Protestan trabajadores
del PJ por fideicomisos

Protestas continuarán este lunes.
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Tel Aviv, Israel / Especial                       

El ejército israelí dijo ayer por la

noche que avanzan los preparativos

para un “ataque integrado y coordi-

nado desde el aire, mar y tierra” con-

tra la Franja de Gaza.

La amenaza de una invasión terrestre

se cierne desde que los combatientes

islamistas de Hamás lanzaron miles de

cohetes contra Israel, rompieron las

defensas fronterizas y arrasaron comu-

nidades del sur de Israel hace una sema-

na, dejando más de 1,300 muertos.

Más de 2,200 personas han muerto

hasta ahora bajo los bombardeos isra-

elíes sobre la Franja de Gaza. Israel ha

acordonado el estrecho territorio pales-

tino junto al mar Mediterráneo y ha

impedido la entrada de alimentos, com-

bustible, agua y medicinas.

ACONSEJAN A ESTADOUNIDENSES 
ACERCARSE A EGIPTO

El gobierno de Estados Unidos acon-

sejó el sábado a sus ciudadanos en

Gaza que se desplacen al sur, hacia el

paso del Rafah fronterizo con Egipto,

para estar preparados ante su posible

reapertura. 

Washington trabajó con Egipto,

Israel y Qatar para intentar reabrir el

paso fronterizo de Rafah durante un

número limitado de horas el sábado por

la tarde, a fin de permitir la salida de

los palestino-estadounidenses, dijo un

alto funcionario del Departamento de

Estado que viaja con el secretario

Antony Blinken.

ENVIADO CHINO IMPULSARÁ  
CONVERSACIONES DE PAZ 

El enviado de China Zhai Jun visitará

Oriente Medio la próxima semana para

impulsar un alto el fuego en el conflic-

to entre Israel y el grupo terrorista

Hamás, y promover conversaciones de

paz, según informó el domingo la cade-

na estatal CCTV.

Zhai “visitará Oriente Medio la pró-

xima semana para coordinar con varias

partes un alto el fuego, proteger a los

civiles, aliviar la situación y promover

conversaciones de paz”, dijo la CCTV

en un vídeo publicado en su cuenta ofi-

cial en las redes sociales. 

Por su parte, el secretario de Estado

estadounidense, Antony Blinken, pidió

a China, socio de Irán, que utilice su

influencia para impulsar la calma en

Oriente Medio después de que militan-

tes de Hamás atacaran Israel, provo-

cando represalias y temores de que la

violencia se extienda.

El máximo representante de la

diplomacia estadounidense, que se

encontraba de visita en Arabia Saudita,

mantuvo una “productiva” conversa-

ción telefónica de una hora de duración

con el ministro chino de Asuntos

Exteriores, Wang Yi, según informó el

portavoz del Departamento de Estado,

Matthew Miller.

“Nuestro mensaje fue que él cree

que es de nuestro interés común evitar

que el conflicto se extienda”. declaró

Miller a periodistas.

Han muerto más de 2 mil personas por bombardeos israelíes.

Wellington, Nueva Zelanda / Especial

El conservador Partido Nacional de

Nueva Zelanda ganó ayer los comicios

celebrados en el país oceánico, lo que

le permitirá retomar, después de seis

años en la oposición, las riendas del

Ejecutivo de Wellington.

Con el escrutinio casi al completo,

el Partido Nacional, encabezado por

Christopher Luxon, lidera el recuento

con el 39.1 por ciento de los votos,

mientras que el centro-izquierdista

Partido Laborista, del saliente primer

ministro neozelandés, Chris Hipkins,

obtiene un 26.8% de los sufragios,

según la Comisión Electoral.

‘VOTO POR EL CAMBIO’
Se trata de un giro radical con respec-

to a los comicios de 2020, en los que

arrasó al frente de los laboristas la expri-

mera ministra de Nueva Zelanda, Jacinda

Ardern, quien dimitió el pasado enero.

Luxon agradeció “el voto por el cam-

bio” concedido por el país oceánico, que

llevará a su formación conservadora al

poder tras seis años en la oposición.

“Las cifras de esta noche apuntan

que el (Partido) Nacional podrá liderar

el próximo gobierno”, dijo Luxon en la

ciudad de Auckland ante una multitud

de seguidores que coreaban “De vuelta

al buen camino”, según la cadena

pública neozelandesa TVNZ.

“A todos aquellos que han votado por

Nacional, no los defraudaremos, y a

todos los que no nos han votado, tampo-

co los defraudaremos”, prometió Luxon,

que entró al Parlamento hace tres años,

tras desempeñarse como consejero dele-

gado de la aerolínea neozelandesa Air

New Zealand entre 2012 y 2019.

HIPKINS ADMITE DERROTA
Por su parte, Hipkins admitió la derro-

ta electoral y afirmó haber llamado a

Luxon para felicitarle. 

“Por desgracia, los resultados

demuestran que no han sido suficien-

te”, dijo Hipkins. “Desde el fondo de

mi corazón, muchas gracias”, transmi-

tió a sus correliginarios, en un discurso

recogido por Radio New Zealand.

Estos resultados superaron los

pronósticos, que daban al Partido

Nacional un 34% de los apoyos, y

ponen fin a seis años de gobierno labo-

rista, que vio cómo su carismática líder

Jacinda Arden (que obtuvo una victoria

aplastante en 2020, con cerca del 50%

de los votos) dimitía a principios de

año, dejando a Hipkins al mando.

Los conservadores podrían formar una

alianza con la formación ultra-liberal

ACT, que en principio formaría alianza

con los conservadores en un gobierno en

minoría, para gobernar con una débil

mayoría. Esto contrasta con el triunfo

histórico que consiguió Arden en 2020.

Luxon, partidario de la mano dura

contra las bandas callejeras, ha prome-

tido reducir la inflación, mermar el

gasto público y estimular la economía.

París, Francia / Especial                            

El Museo del Louvre de París y el

Palacio de Versalles evacuaron a sus

visitantes y miembros del personal

ayer luego de recibir amenazas de

bomba, informó la Policía. 

El Gobierno francés empezó a des-

plegar 7,000 soldados para aumentar la

seguridad en el país tras un apuñala-

miento en una escuela que dejó sin vida

a un profesor y que fue perpetrado por

un presunto extremista islámico.

Las evacuaciones de dos de los

lugares turísticos más visitados del

mundo se producen en medio de una

mayor vigilancia en Francia tras el

atentado del viernes en una escuela y

las tensiones mundiales relacionadas

con la guerra entre Israel y Hamas. 

El Gobierno del presidente Emmanuel

Macron está preocupado por las conse-

cuencias de la guerra en Francia.

Las alarmas sonaron en todo el

Louvre cuando se anunció la evacua-

ción, así como en el centro comercial

subterráneo situado bajo su

emblemática pirámide. 

La Policía de París informó que los

agentes registraron el museo tras reci-

bir amenazas de bomba por escrito. 

Según el servicio de comunicación

del Louvre, no hubo heridos y no se

halló ninguna bomba.

El antiguo palacio real de Versalles

también recibió amenazas de bomba, y

el palacio y sus extensos jardines esta-

ban siendo evacuados mientras la

policía examinaba la zona, sin que se

determinara un peligro inminente.

Christopher Luxon, el candidato del Partido Nacional, ganó las elecciones con

el 39.1 por ciento de los votos.

Anuncia Israel ataque coordinado a Gaza

Franja de Gaza / Especial                                                

Algunos huyeron de casa llevando

consigo maletas repletas de ropa,

recuerdos de familia y fotografías. 

Otros se fueron con pilas de col-

chones de espuma amarrados a los

techos de los autos. Tomaron autobu-

ses, camionetas, autos y carretas tira-

das por burros.

Muchos caminaron. Muchos no lle-

vaban nada más que familiares exhaus-

tos que caminaban fatigosamente por

las calles llenas de escombros. Todos

intentaban ponerse a salvo.

“Nos fuimos de casa sin comida,

sin agua, ni ropa”, dijo Mohammad

Hillis, sentado en un pupitre de made-

ra marcado por generaciones de estu-

diantes en un campo de refugiados

improvisado en el centro de Gaza.

“Nos fuimos sin traernos nada”.

Dijo que unas 150 personas vivían

en su edificio, en un pueblo del norte de

Gaza. Todos se marcharon después que

del cielo empezaran a caer nubes de

folletos israelíes, advirtiendo a los civi-

les que huyeran del norte en 24 horas.

“Váyanse del sur por su propia

seguridad y la de sus familias, y

tomen distancia de los terroristas de

Hamas que les están usando como

escudos humanos”, advirtió Israel en

un comunicado. 

En éste se decía que las fuerzas

israelíes “operarán de manera signifi-

cativa” en el norte de Gaza en los pró-

ximos días, una clara referencia a la

esperada ofensiva terrestre que se ini-

ció a preparar una semana después del

ataque sangriento y detalladamente

planeado de Hamas contra Israel.

Los folletos avivaron el miedo y el

caos que ya permeaban en Gaza, que

desde el ataque se ha enfrentado con las

incesantes incursiones aéreas israelíes.

Apenas 12 horas después de las pri-

meras advertencias de Israel, cientos

de miles de personas habían salido a

las carreteras o se habían visto obliga-

das a abandonar sus hogares por los

ataques aéreos.

Sin embargo, muchos habitantes de

Gaza decidieron quedarse y enfrentar

la invasión inminente. 

Algunos dijeron que simplemente

no había ningún lugar seguro al que ir

en el sur, que estaba lejos de sus amis-

tades y familiares. 

Muchos también temían los peli-

gros que podrían plagar las carreteras

que Israel dijo que se podían utilizar

como rutas de evacuación, pero que

en muchas ocasiones han sido blanco

de los ataques aéreos israelíes.

Algunos habitantes de Gaza busca-

ron refugio en lugares que esperan no

sean blanco de Israel.

Funcionarios médicos señalan que

unas 35,000 personas se han apiñado

en el recinto del principal hospital de

Ciudad de Gaza, con la esperanza de

encontrar refugio.

La escala de las órdenes es enorme

y probablemente imposible de cumplir.

Las órdenes abarcan un área de 1,1

millones de habitantes, casi la mitad

de la población del territorio.

Naciones Unidas y voluntarios huma-

nitarios advirtieron que el éxodo masi-

vo será catastrófico.

Las redes sociales fueron inunda-

das con llamados de ayuda.

“Si hay un auto, un autobús, o lo

que sea cerca que nos pueda llevar de

Gaza a Rafah, por favor contácten-

me”, rogó un médico de Ciudad de

Gaza en Facebook.

Habitantes de la Franja de Gaza salieron tras el temor de que les cayera

un cohete tras la advertencia de bombardeos por parte de Israel.

Luchan familias por salir de zona de conflicto

Evacúan el Louvre y Palacio de
Versalles por amenaza de bomba

Las autoridades no encontraron artefactos explosivos, aunque Francia se

encuentra en alerta tras supuesto atentado de un fundamentalista islámico.

Conservadores ganan los comicios en Nueva Zelanda

Ofrece apoyo para
ayuda a la Franja

El presidente de Estados Unidos,

Joe Biden, ofreció este sábado al

líder de la Autoridad Nacional

Palestina (ANP), Mahmud Abás,

su “pleno apoyo” para que la

ayuda humanitaria llegue a la

Franja de Gaza. 

La Casa Blanca informó que

Biden y Abás conversaron por telé-

fono este sábado, en un momento

en el que el Ejército de Israel pare-

ce estar preparándose para una

invasión terrestre a Gaza. 

Durante la llamada, Abás

informó a Biden sobre sus contac-

tos con otros países de la región y

“sus esfuerzos por llevar la urgen-

te y necesaria ayuda humanitaria

al pueblo palestino”, especialmen-

te en la Franja de Gaza.

Denuncia Siria otro
ataque a aeropuerto
Siria acusó ayer a Israel de lan-

zar un ataque contra el

Aeropuerto Internacional de

Alepo (noroeste) por segunda

vez en los últimos dos días, poco

después de que grupos armados

favorables al gobierno sirio lanza-

sen al menos un proyectil contra

el territorio israelí. 

La televisión estatal siria

denunció la nueva “agresión isra-

elí” y explicó que las autoridades

están evaluando su impacto en el

aeródromo, que ya había quedado

fuera de servicio el pasado jueves

a causa de misiles lanzados por la

aviación del Estado judío.

Sin embargo, una fuente aero-

portuaria no identificada aseguró

al diario oficialista Al Watan que el

ataque de ayer volvió a alcanzar

las pistas de aterrizaje y que el

aeropuerto, el segundo más

importante del país, ha quedado

de nuevo inoperativo.

Este extremo también ha sido

confirmado por el Observatorio

Sirio de Derechos Humanos,

ONG con sede en el Reino

Unido y una amplia red de cola-

boradores sobre el terreno, que

afirmó en un comunicado que la

nueva salida de servicio se pro-

duce “horas” después haber

retomado su actividad tras la

acción de hace dos días.

Joe Biden, presidente de EUA.
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Jorge Maldonado Díaz                          

En momentos en que el ttular

del Ejecutivo se encuentra en

gira de trabajo por Asia y con el

objetivo de que no se repita lo

acontecido el año pasado, la ban-

cada del PRI exhortó al goberna-

dor Samuel García a entregar a

tiempo el Paquete Fiscal para el

2024.

Heriberto Treviño Cantú, co-

ordinador de la bancada del PRI

den el Congreso de Nuevo León,

dijo esperar que el mandatario

estatal acatara lo que señala la

ley y entregue la propuesta de

manera oportuna.

FECHA LÍMITE
El Ejecutivo Estatal tiene que

entregar el presupuesto para el

próximo año a más tardar el 15

de noviembre.

Lo anterior para que los dipu-

tados tengan oportunidad de rea-

lizar un análisis y en caso de

tener que hacerle cambios, pro-

ceder.

Ante tal situación, el líder de

los legisladores priistas señaló

que su bancada iría por un pa-

quete fiscal responsable y equi-

tativo.

“Desde el PRI anunciamos

que vamos por un presupuesto

responsable, equilibrado y equi-

tativo y con visión social”, dijo. 

“Esperamos que el Ejecutivo

cumpla con el mandato constitu-

cional para que haga llegar a este

Congreso el paquete fiscal 2024

a más tardar el 15 de noviembre,

como lo señala nuestro máximo

ordenamiento”, indicó.

AJUSTES
Aseveró que de hacerse lo co-

rrecto, permitirá hacerle los ajus-

tes necesarios y de forma

inteligente.

“En función de estos proyec-

tos podemos trabajar, analizar,

hacer ajustes y propuestas para

ejercer los recursos disponibles

de forma inteligente, justa y legal

como Nuevo León se lo merece. 

“Confiamos en que ahora no

vivamos la crisis presupuestal

del año pasado, hoy afortunada-

mente contamos con disposicio-

nes legales que se pueden aplicar

para garantizar la certeza finan-

ciera y la viabilidad económica

del estado”, expresó.

Cabe recordar que el año an-

terior García Sepúlveda no envió

el paquete fiscal a tiempo y

obligo a los legisladores a reali-

zar el propio.

Posteriormente el mandatario

estatal llegó a un “acuerdo” con

los legisladores y finalmente lo

entregó dentro del convenio ve-

nían destinados 2 mil 500 millo-

nes de pesos para los municipios

emanados del PRI y del PAN,

pero al final de cuentas sólo se

entregó una parte, la otra quedó

pendiente.

El Ejecutivo Estatal se ha ne-

gado a repartir dichos recursos,

lo que a ocasionados una disputa

con alcaldes y legisladores y que

ya dura un año.

Jorge Maldonado Díaz                           

Ante la creciente de arroyos y
ríos, así como algunos deslaves,
las diferentes corporaciones de
Protección Civil en municipios
de la zona citrícola debieron ce-
rrar el paso a vados y ríos en el
municipio de Allende.

Las fuertes precipitaciones re-
gistradas en la Sierra Madre oca-
sionaron fuertes escurrimientos
de agua en el río Ramos.

Varios vados y pasos a comu-
nidades de Allende quedaron in-
undadas por lo que los rescatistas
tuvieron que cerrar los pasos.

Habitantes de las comunida-
des Los Leales, Cerradas de
Buena Vista, Ernesto Marroquín
y Paso Hondo de inmediato re-

portaron que no había paso en la
carretera al Fraile ya que la cre-
ciente del río sobre paso el vado.

Elementos de Protección Civil
de inmediato se trasladaron al
lugar y no tuvieron más opción
que colocar cintas preventivas
para impedir el paso a automovi-
listas y peatones.

MONTEMORELOS
En el municipio de Montemo-

relos a la altura de Congregación
Calles, los habitantes comenza-
ron a reportar como el río El
Blanquillo iba incrementando de
nivel.

Para evitar desgracias que la-
mentar, las autoridades cerraron
los accesos a los ríos de la zona.

Lo anterior como medida pre-

ventiva pues la creciente de los
ríos podrían provocar que alguna
persona fuera arrastrada.

DESLAVES
Los problemas no se presenta-

ron solamente en los ríos, arroyos
y vados, también los hubo en la
carretera.

Sobre todo, en la vía que co-
necta a los municipios de Monte-
morelos y Los Rayones, Nuevo
León.

A la altura del kilómetro 18
cayeron enormes piedras a causa
de un deslave en la zona y estas
quedaron sobre la carpeta asfál-
tica.

Autoridades de Protección
Civil y del municipio de Los Ra-
yones tuvieron que utilizar ma-

quinaria pesada para habilitar la
vía.

Las autoridades estatales ex-
hortaron a la ciudadanía a no acu-
dir a los ríos en estos momentos,
ante la gran cantidad de agua que
esta bajando de la sierra.

Consuelo López González             

De paseo por Japón, el go-
bernador de Nuevo León, Sa-
muel García Sepúlveda, aseguró
ayer ver “señales” para ir en pos
de la Presidencia de la Repú-
blica.

Acompañado de su equipo de
trabajo, el mandatario estatal vi-
sitó el Santuario Fushimi Inari-
Taisha, en Kioto, espacio donde
prevalece el naranja por ser con-
siderado un color talismán.

A decir del emecista, esta es
una “señal” más rumbo al 2024.

Durante el recorrido, el guía
turístico explicó que el naranja
es utilizado por los santuarios
sintoístas como tributo a la pros-
peridad económica.

"Naranja, prosperidad econó-
mica, lo dicen los sintoístas,
habrá señales", resaltó García en
historias de Instagram.

“Puro naranja, puras seña-
les…no diré nada, pero habrá
señales”.

“Diosa Inari de la prosperi-
dad, dame señales para llevar
prosperidad a México", insistió.

García Sepúlveda es el prin-
cipal “gallo” de Movimiento
Ciudadano, partido naranja, a la
presidencia.

Al señalar que aún no son los
tiempos, el mandatario estatal
aseguró estar concentrado en
Nuevo León; sin embargo, día
con día hace mención del tema
y comparte encuestas que lo co-
locan como “presidenciable”.

En semanas anteriores señaló
que el mes de noviembre toma-
ría una decisión sobre contender
o no.

A la par, para evitar una ne-
gativa de los diputados del

PRIAN, promovió ante el Tri-
bunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación un Juicio
para la Protección de los Dere-
chos Político Electorales (JDC),
a efecto de poder participar en
los comicios sin necesidad de
solicitar licencia en el Congreso
Local.

VISITARÁ EL GIGANTE
ASIÁTICO

En el marco de su gira por
Asia, la siguiente parada del go-
bernador será China, el llamado
gigante asiático, donde García
Sepúlveda sostendrá una serie
de reuniones con empresarios
interesados en invertir en Nuevo

León.
Tras tres días en Japón, el

mandatario estatal se trasladó a
China, donde permanecerá por
una semana.

En Beijing, encabezará un
encuentro con directivos de
Tojoy Beijing, una de las cinco
plataformas de inversión más
importantes de esta ciudad.

Además de reunirse con re-
presentantes de Changan Auto-
mobile, fabricante de
automóviles más grandes y re-
conocidos del país, especiali-
zado en la producción de una
amplia gama de vehículos com-
pactos, comerciales y eléctricos;
y  Huawei, reconocida compa-

ñía por su enfoque en la innova-
ción y la investigación en tec-
nologías de vanguardia,
tecnología 5G e inteligencia ar-
tificial.

Posteriormente se trasladará
a Shanghai, donde cerrará una
inversión con la empresa
Tuopu, líder en tecnología de
piezas de automóviles, investi-
gación y desarrollo, y sistemas
de control de conducción inteli-
gente.

Ahí también visitará la giga-
factory de Tesla, y tendrá una
mesa de trabajo con JL Mag,
proveedores de la armadora en
Nuevo León, y Apple, inversión
que traería 500 empleos en una
primera fase.

Mientras que en Nanjing-
Wuhu, acudirá a la armadora
CRRC para participar en la ce-
remonia de fabricación de uno
de los vagones de las Líneas 4 y
6 de Metrorrey.

De regreso en Shanghai, ten-
drá un tour por instalaciones de
Intretech, empresa líder en el
desarrollo de soluciones tecno-
lógicas avanzadas y especializa-
dos en sistemas de navegación
vehicular, y en Opple, número
uno en China en iluminación y
productos relacionados con la
eficiencia energética.

Por último, el lunes 23 reali-
zará un seminario de inversión
con CF Moto, especializada en
la fabricación de vehículos to-
doterreno, motocicletas, scoo-
ters, y vehículos recreativos; y
con MG, marca de vehículos
británica que recientemente
entró al grupo SAIC Motor Cor-
poration, una de las principales
empresas automotrices chinas.

Especial/ El Porvenir.-                                

El eclipse solar 2023 se pudo
observar en el cielo de Nuevo
León, esto pese a que la mañana
del sábado amaneció nublado.

Algunos regiomontanos pidie-
ron presumir haber apreciado el
eclipse, pues en por momentos las
nubes así lo permitieron.

Fue hace 21 años cuando de
igual forma se formó este fenó-
meno con cielo nublado en la enti-
dad y que también pudo ser
observado.

La mañana del sábado, la luna,
sol y tierra se alinearon para formar
así el eclipse y ser apreciado en va-

rias ciudades del país.
Fue alrededor de las 11:00

horas cuando alcanzó su punto má-
ximo para posteriormente culminar

media hora después.
Desde Oregón, Estados Unidos,

el eclipse solar tomó un trayecto,
cruzando el Golfo de México hasta
la península de Yucatán y avanzar
hacia el sur del continente  ameri-
cano.

Será hasta el 2051 cuando este
fenómeno pueda ser apreciado de-
nuevo en nuestro país.

En Ciudad Universitaria y en la
Facultad de Ciencias Físico Mate-
máticas de la UANL se puso a dis-
posición de universitarios y la
comunidad en general, espacios
para disfrutar de manera segura el
fenómeno, con  telescopios y viso-
res.

Alma Torres Torres 

Con la finalidad de llegar a la

Feria Internacional del Libro que

se encuentra en su etapa final,

cientos de personas abarrotaron

las vialidades aledañas a Cinter-

mex, con ello se registró un gran

caos vehicular, en los alrededo-

res del recinto.

Cientos de vehículos con per-

sonas que querían ingresar a la

Feria Internacional del Libro en

Monterrey, colapsaron la viali-

dad en el sector, en la búsqueda

de estacionarse dentro del lugar

o lo más cerca posible.

SE SUMA 
LA LLUVIA

Aunado a ello, la lluvia se

hizo presente, lo que complicó

más el tránsito vehicular, debido

a que la circulación se hizo más

lenta y generó la molestia de los

automovilistas que no dejaban de

accionar su claxon.

Largas filas recorrían la Ave-

nida Fundidora, desde la entrada

a Cintermex hasta Constitución,

o Revolución, inclusive en el re-

torno que toman quienes quieren

ingresar desde el retorno de

Aramberri.

Desde las 14:00 horas inicia-

ron las largas filas, de personas

que buscaban llegar a disfrutar

de la Feria y encontrar un libro

más para entretenerse y aden-

trarse en la literatura o bien par-

ticipar en los diferentes talleres y

dinámicas que se encontraban en

la oferta de la Feria para este sá-

bado.

Además de que el recinto no

se daba abasto, para el volumen

de automovilistas que buscaban

ingresar, la falta de elementos

viales complicaba la circulación

en el sector, por todos los vehí-

culos que buscaban un espacio

seguro, de estacionamiento.

Así que a los automovilistas

no les quedó de otra más que ar-

marse de paciencia en medio del

caos, para llegar a su destino.

“Puro naranja, puras señales... no diré nada, pero habrá señales”,
dijo el gobernador de NL frente a un santuario sintoísta.

Disfrutan en Nuevo León del eclipse solar 

Heriberto Treviño Cantú.

Buscan poder hacer un análisis  responsable al documento que
envíe el gobernador.

Ve Samuel en Japón ‘señales’
rumbo a la presidencia 

Piden al Ejecutivo entregar 
a tiempo Paquete Fiscal 

Se registra caos vehicular por Feria del Libro 

No quedó de otra más que armarse de paciencia.

Cierra PC acceso a vados y ríos de la zona citrícola

Las lluvias provocaron la crecida de ríos y se tomaron medidas
precautorias para evitar incidentes que lamentar.

En el marco de su estancia por Asia

Las nubes no fueron impedimento para poder apreciar el fe-
nómeno astronómico.

Hubo deslaves en la carretera
Montemorelos-Rayones.



Hasta en su viaje por Japón, el gobernador de
Nuevo León ''ve señales'', con rumbo a la
Presidencia del país.

Por lo que Samuel García así lo hizo notar,
quien tiene días en el extranjero y que prolon-
gará en busca de inversiones.

Pues bien, resulta que, de paseo por una loca-
lidad de Kioto, donde prevalece el color naran-
ja, arrancó dicha expresión.

Lo cual hace notar, que ni de viaje el goberna-
dor deja de mandar señales a la vez, a sus fans y
a quienes no lo son.

Y, que a pesar de la distancia y al avance impa-
rable del tiempo, con relación a las elecciones
del 2024, envía dardos envenenados.

Los que siguen haciendo berrinche son los
legisladores del PRIAN, toda vez que el gober-
nador de Nuevo León les haya hecho el feo para
rendir su informe de gobierno.

Por lo que dicen y aseguran a los cuatro vien-
tos, que no dejarán pasar la rola para buscar la
forma de fincarle alguna sanción, lo cual no
sería la primera vez.

Y, por lo que se sabe, el asunto rebasará las
fronteras del Poder Legislativo, a fin de susten-
tar sus ''buenas intenciones'' lo antes posible.
Ah, raza.

Pero algo interesante que más de dos buscan
conocer es el porqué de la ausencia de algunas
bancadas del Congreso local en la sesión solem-
ne para el Seguro Informe de Gobierno de NL.

Especialmente, cuando el asunto fue más que
notorio y que definitivamente dejó plantados a
los diputados de las bancadas del grupo legisla-
tivo del PAN y las del grupo del PRI (PRIAN).

De la bancada de Movimiento Ciudadano tal
vez hasta en cierto punto podría ser más que
entendible, si se toma en cuenta que los emecis-
tas son afines partidistas de Samuel García
Sepúlveda.

Pero de aquellos que de igual forma se ausen-
taron de la sesión y que corresponden al partido
Morena y al partido Verde Ecologista, sí que
causó muchas dudas y hasta conclusiones en
general.

Más tardaron los representantes del comercio
formal en denunciar el crecimiento desordenado
del ambulantaje en el primer cuadro de la ciu-
dad, que, en caerles la voladora, con sanciones
vía fast track.

Lo curioso del caso es, que se trató del sentir
de los quejosos, en voz de sus representantes a
los cuatro vientos, esperando respuesta de las
autoridades municipales regias, para ayudarlos.

Sin embargo, ahora sí como dice la raza, el tiro
les salió por la culata, si se toma en cuenta que
inspectores municipales les cayeron para tomar
represalias, aplicando sanciones por la balcona-
da.

Tan es así, que celosos de su labor, repartieron
a diestra y siniestra multas por falta de permisos
para la recolección de basura, sin importar que
los comerciantes estuvieran al corriente con sus
pagos.

Mientras que los puesteros que siguen crecien-
do en la capital de Nuevo León, aprovechando
sus contactos en Palacio regio, ni cumplen con
el reglamento, ni con sus permisos de recolec-
ción de basura.

Las vueltas que da la vida. Hace cuestión de
días, reapareció Rocío Montalvo, quien como se
sabe abanderó la causa en defensa de los usua-
rios del transporte.

Por lo que algunos que la reconocieron al
registrarse un imprevisto con el servicio del
colectivo, casi, casi, le tienden alfombra roja,
recordando viejos tiempos.

Para mala fortuna de los quejosos y que no
estaban enterados, se percataron que Rocío ya
no acudía en su defensa, pues ahora trabaja para
el gobierno samuelista.

Domingo 15 de octubre del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Por las lluvias, se suscitan deslaves 
en carreteras de la zona citrícola.


“Esperamos que el Ejecutivo cumpla
con el mandato constitucional para

que haga llegar a este Congreso 
el paquete fiscal 2024 a más tardar

el 15 de noviembre”.

Disfrutan en Nuevo León 
del eclipse solar 2023

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Heriberto
Treviño
Cantú

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                                      

Hasta en un 10 por ciento se han
incrementado las enfermedades respi-
ratorias relacionadas a la contamina-
ción en consultas públicas y privadas.

El neumólogo Rodolfo Posadas
Valay advirtió que a pesar de que los
pacientes más vulnerables son los adul-
tos mayores, es un problema que afecta
a todos los sectores de la población.

“Por lo menos de dos personas que
tienen exposición, una se ve afectada”,
destacó el especialista.

Posadas Valay calificó estos padeci-
mientos como "enfermedades silencio-
sas" que incrementan la falta de políti-
cas públicas y el desinterés de las auto-
ridades en otorgar presupuestos desti-
nados a este sector.

"Como es algo invisible o que no se
nota, o que no se siente, lo tenemos
fuera de foco de atención, tan fuera de
foco de atención que hasta ni presu-
puesto a nivel gubernamental se le asig-
na”, destacó el investigador en afeccio-

nes pulmonares.
"Así como es tan obvio el que el

agua que tomamos debe ser limpia,
también el aire y no es para esperar a
qué tal comisión reguladora de los
combustibles se digne a aprobar el
combustible del Área Metropolitana de
Monterrey sea menos contaminante".

El neumólogo destacó que las enfer-
medades respiratorias no son las únicas
relacionadas con la contaminación.

Ya que está comprobado que los
padecimientos cardiovasculares y el
cáncer tienen vínculos con la mala cali-
dad del aire que se vive en la Ciudad.

"Viendo las causas de enfermedades
que causan la muerte, debemos consi-
derar aquellas en las cuales se tapa un
vaso sanguíneo vital, cómo sería un
vaso sanguíneo que va al corazón o que
va al cerebro, ese tipo de afectaciones
están asociadas a la contaminación”.

“¿Qué otros problemas? Los cánce-
res, una tercera parte pueden tener rela-
ción con los contaminantes que respira-
mos".

El especialista señaló que ha centra-
do sus esfuerzos en el área de enferme-
dades causadas por daños por la conta-
minación del aire y suma más de 30
años investigando este fenómeno.

"Debemos de actuar con una estrate-
gia global, no sólo la verificación o las
pedreras, no, queremos vivir y quere-

mos estar sanos, de una manera cientí-
fica y de manera imparcial se debe
tener todo un plan estratégico".

El investigador manifestó que de
seguir ignorando la problemática y con-
tinuar con el uso de combustibles de
origen fósil, crecerán los casos de
pacientes afectados por la polución.

Ignacio González Bañuelos                   

El diputado de Acción Nacional,
Eduardo Leal Buenfil propuso san-
cionar con inhabilitación hasta por 20
años a los funcionarios públicos que
participen o colaboren en el daño al
medio ambiente.

Se trata de una reforma a la Ley de
Responsabilidades de los Servidores
Públicos de Nuevo León.

Eduardo Leal explicó que quienes
hagan un daño al medio ambiente de
manera irreparable como desviar el
agua del río, contaminar el agua, talar
árboles de manera irresponsable, se
aprueban fraccionamientos en la sie-
rra donde no se debería de estar cons-
truyendo, deben ser sancionados.

Dijo que en Nuevo León “tenemos
la Ley de Responsabilidades de los
Servidores Públicos para el Estado y
Municipios de Nuevo León, enton-

ces, estamos añadiendo una fracción
para añadir este supuesto para que en
todos los casos que un funcionario
público, digo por acción omisión por-
que pueden aprobarlo, ordenarlo o
hacerlo o pueden ver que otros lo
hagan y no hacer nada al respecto,
que hagan este daño pueden ser casti-
gados ya sea por sanción económica y
pueden quedar inhabilitados para rea-
lizar alguna función pública hasta por
20 años”.

Resaltó el legislador local Leal
Buenfil que el daño que se hace al
medio ambiente es irreparable.

“Es un daño que no es cuantifica-
ble al medio ambiente  pero quitar
árboles, talar la sierra, contaminar el
río son cosas que no se van a reparar
nunca, entonces estos funcionarios
que hacen estas acciones no merecen
representarnos a los ciudadanos de
Nuevo León”, puntualizó.

Consuelo López González                     

Para evaluar su funcionamiento,
la Secretaría de Medio Ambiente en
Nuevo León incorporó dos vehículos
eléctricos a sus actividades diarias.

En la Explanada de la Torre
Administrativa, Félix Arratia Cruz,
titular del área, dio banderazo de
salida a las nuevas unidades ecológi-
cas. La meta es reducir al máximo las

emisiones contaminantes a la atmós-
fera.

“Recibimos dos unidades eléctri-
cas en la Secretaría de Medio
Ambiente, que serán probadas para
evaluar su funcionamiento como
vehículos utilitarios y de transporte
público”, resaltó.

“Seguimos dando pasos firmes
para que Nuevo León muy pronto
sea un hub de electromovilidad y,
sobre todo, seguimos impulsando las

energías limpias y sostenibles”.

PARTICIPACIÓN CIUDADANA
A la par, el funcionario estatal

destacó la participación de la ciuda-
danía y sociedad civil en plantear
proyectos para solucionar la pro-
blemática de contaminación en la
metrópoli.

Señaló que al cierre de la convo-
catoria del primer Concurso Estatal
de Soluciones Ambientales, sumaron

más de 80 propuestas presentadas.
“Estoy muy contento también

porque fue un muy buen ejercicio, se
recibieron más de 80 proyectos, tuve
la oportunidad de conocer algunos
por encima y se ven muy interesan-
tes”, refirió.

“Hay un espíritu de participación,
y sobre todo de cooperación para
atender los diferentes desafíos
ambientales que tenemos”.

Será un jurado conformado por
especialistas de Universidades,
Asociaciones Civiles y Consejos y
Comités de la Secretaría de Medio
Ambiente, quien evalúe las propues-
tas y determine los ganadores.

El proyecto ganador, a premiarse
el 31 de octubre, recibirá 3 millones
de pesos para su implementación, y
150 mil pesos más su creador.

Incorporan a flotilla
estatal autos eléctricos

Félix Arratia Cruz, secretario de Medio Ambiente, da el banderazo de salida a las unidades ecológicas. 

Dispara contaminación enfermedades respiratorias

Prácticamente la mitad de la población expuesta a la contaminación se ve
afectada; este fenómeno ya abarca a todos los segmentos.

Se solicita la inhabilitación hasta por veinte años.

Todos los días se hacen acciones para una ciudad sustentable.

Alberto Medina Espinosa                        

“Matando dos pájaros de un solo
tiro”, en García, sus autoridades logran
combatir el daño al medio ambiente y
crear espacios de desarrollo social e
integral.  

Con una política ambiental firme en
donde se busca la mejora al planeta,
Carlos Guevara Garza alcalde de esta
localidad arreció tareas en pro del eco-
sistema.  

Así es que rehabilitando García se
mejoran muchos espacios en desuso
esto en un trabajo en conjunto emplea-
dos municipales y de empresa privada
para beneficio de los vecinos de Paraje
San José.  

“En coordinación con una empresa
de la Iniciativa Privada, inauguró la
Casa Club en la colonia Paraje San
José sector Valle, para el esparcimiento
de los habitantes de la zona y sus alre-
dedores, donde antes habría basura”.    

La apertura de la Casa Club fue
encabezada por el Alcalde Carlos
Guevara Garza, además de directivos
de la compañía.  

En las últimas semanas, personal
municipal y de la empresa privada tra-
bajaron de manera conjunta en rehabi-
litar y activar la Casa Club, así como
un área verde y de juegos infantiles,
logrando así tener un lugar digno para
mejorar la convivencia de las familias
del sector.  

Durante la ceremonia oficial, la
petición hacia los vecinos fue cuidar y
dar un buen uso a las instalaciones,
para que las familias tengan un lugar
para su esparcimiento.  

“A petición de ustedes vecinos, este
espacio fue rehabilitado y ahora ya está
listo para ser utilizado”, expresó
Guevara Garza, “los invitamos a cui-
darlo y hacer un buen uso de sus insta-
laciones, pues queremos que lo apro-
vechen por mucho tiempo”.  

El Alcalde informó que se plantaron
10 árboles y 122 plantas nativas que
ahora forman parte del jardín poliniza-
dor.  

En una segunda etapa, explicó se
trabajará en un sistema de riego y la
rehabilitación de cancha que se
encuentra en la misma área.

Proponen sancionar 
a funcionarios contaminantes

Trabajan por un García verde
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Nuevo León brinda un apoyo
histórico a emprendedores y
micro, pequeñas y medianas
empresas, destacó Iván Rivas,
Secretario de Economía en el
Estado.

Mediante sus diferentes pro-
gramas, el área suma más de 5
mil beneficiados con créditos,
equipamiento, asesoría, capacita-
ción y espacios de venta.

La pymes, resaltó, represen-
tan un 99.3 por ciento de las uni-
dades económicas en la entidad.

Explicó que si bien la espe-
ranza de vida de una pyme es de
7 años, más de la mitad mueren
en los primeros dos años; de ahí
la importancia de brindarles cré-
ditos y capacitación para mante-

nerse y crecer.
Al momento se han otorgado

más de 7 mil millones de pesos
en financiamiento.

“El acceso a créditos blandos
puede ser la diferencia para
muchas pymes entre tener que
cerrar sus puertas o seguir ade-
lante. Por eso, tan solo en dos
años de gobierno hemos dado
38.7% más que lo entregado
durante todo el sexenio anterior”,
expuso.

“Más de 2 mil 500 pequeñas y
medianas empresas se han bene-
ficiado de ‘Nuevo Impulso
Nuevo León’, el programa de
financiamiento insignia de la
Secretaría de Economía”.

“Se dan créditos hasta por 5

millones de pesos a tasas muy
bajas y preferenciales, sin comi-
sión por apertura,  de la mano de
la banca privada”, puntualizó.

Otras modalidades de Nuevo
Impulso Nuevo León son equi-
pamiento productivo y factoraje.

Con Pymes Competitivas,
más de mil empresarios recibie-
ron 120 horas de capacitación y
asesoría, en acompañamiento
con el Tec de Monterrey, UANL,
UDEM y U-ERRE, bajo el
modelo SBDC (Small Business
Development Center), que
potencializa las ventas.

“Logramos aumentar las ven-
tas y los proyectos”, destacó
Pablo de la Garza, CEO de la
empresa Data Acquisition

Business Intelligence, uno de los
asesorados. “Es un programa
fundamental y necesario para
poder profesionalizar tu empresa
y llevarla a una escala nacional e
incluso internacional”.

Por otro lado, con Pymes
Innovadoras, se apoya a los
empresarios para que ejecuten
proyectos innovadores y disrup-
tivos.

Los seleccionados reciben
acompañamiento y un subsidio
por parte del Gobierno estatal
para hacer realidad ese proyecto. 

En apoyo de las mujeres, se
creó también la Dirección de
Fomento a la Mujer para atender
e impulsar a empresarias locales. 

(CLG)

El DIF Santiago amplió aún
más la cobertura de familias en
condiciones de vulnerabilidad
económica que reciben apoyo
mensual con despensas y pañales.

La Presidenta, Olga Amalia
Villalón recorrió 15 viviendas en
siete colonias, para entregar esta
ayuda a nuevos beneficiarios.

Al momento, ya son más de
260 hogares a los que se entrega
cada mes pañales para adultos,
protectores de cama y despensas,
éstas últimas como parte del pro-
grama “Alimentando el Corazón”,
para así contribuir a la economía
de las familias santiaguenses.

“Desde el DIF Santiago busca-
mos generar las condiciones nece-
sarias para que la población vulne-
rable tenga acceso a distintos apo-

yos, de acuerdo a sus necesidades,
y pueda mejorar su calidad de vida
de manera digna”, señaló la
Presidenta del DIF.

Las nuevas familias beneficia-
das habitan en colonias y comuni-
dades como Los Rodríguez, San
José, La Plazuela, San Pedro, Los

Fierros y Raúl Caballero, y cuen-
tan con algún integrante, adulto
mayor, postrado en cama, agrade-
cieron a Olga Amalia Villalón por
la rápida respuesta a sus peticio-
nes.

Por cada familiar en condición
de dependencia se les entregaron
tres paquetes de pañales y protec-
tores, y una despensa con arroz,
aceite, harina de maíz, pastas y
azúcar, entre otros artículos.

Si usted cuenta con un familiar
postrado en cama y necesita reci-
bir esta ayuda, no dude en comu-
nicarse al DIF Santiago, al teléfo-
no 81-2285-3787, o acuda directa-
mente a ventanilla, en las oficinas
ubicadas en Jardines de La Boca,
No. 100, Colonia Jardines de La
Boca. (IGB)

El municipio de Santa
Catarina invitó para este domingo
a participar en la cabalgata por el
aniversario de la Fama Antigua.

El alcalde Jesús Nava Rivera
convocó a toda la ciudadanía a
participar en el recorrido que lle-
varán a cabo este domingo.

Para tal efecto, el presidente
municipal dijo que las acciones
comenzarán en punto de las
15:00 horas.

El punto de reunión y de parti-
da será la calle Miguel Hidalgo a
espaldas de la tienda comercial
Soriana La Fama y le empresa
John Deere.

De acuerdo con la programa-
ción, la cabalgata culminará en la
plaza de La Fama ubicada en la
calle Zaragoza esquina con
Miguel Hidalgo, en la colonia La
Fama.

Cabe destacar que mediante el
recorrido se tendrán que cerrar
algunas calles del sector para
darle paso a los participantes.

Para este fin, la Dirección de
tránsito de Santa Catarina imple-
mentará un operativo para des-
viar el trafico por varias calles
que servirán como alternativa en
lo que pasan los jinetes por este
sector.

Esto se hará con el único obje-
tivo de salvaguardar la integridad
física de las personas que acu-
dirán a presenciar este evento.

El municipio de Santa
Catarina también tiene contem-
plado celebrar el primer aniversa-
rio de la Huastequita.

Desde las seis de la tarde, las
personas que acudan podrán dis-
frutar de un show infantil, así
como música. (JMD)

La industria en Nuevo León se
vio afectada con las revisiones que
implementó el Gobierno de Texas
en el Puente Colombia, debido a
que es un importante punto de
cruce de insumos y mercancías.

En este sentido, la Cámara de la
Industria y la Transformación
informó que la afectación se dio
considerando que el 85% de las
exportaciones de Nuevo León tie-
nen como destino los Estados
Unidos, siendo el 4to lugar en
exportaciones del país con el 10%
del total nacional.

Por ello, respaldaron las gestio-
nes que las autoridades estatales y
federales detonan de manera coor-
dinada con el estado de Texas para
solucionar de fondo esta situación y
evitar se vuelva a presentar. 

Lo anterior, debido a que facili-
tar el comercio internacional entre

Texas y Nuevo León es un ganar –
ganar para la sociedad, comercio,
industria y empleos de ambos esta-
dos.

Cabe destacar, que el
Departamento de Seguridad
Pública de Texas implementó una
serie de revisiones mecánicas al
transporte de mercancía en la salida
del Puente Internacional de
Colombia.

“Las cuales consideramos como
redundantes y lejos de contribuir a
incrementar los índices de seguri-
dad, afectan temporalmente el flujo
comercial entre México y los
Estados Unidos al disparar los
tiempos de espera de este cruce
fronterizo”.

“Representa una medida sorpre-
siva, además de incorrecta que no
suma y en cambio sí implica una
situación de pérdidas aún no cuan-

tificables en momentos donde es
necesario fortalecer las exportacio-
nes de ambos países”.

Sin embargo, cabe destacar, que
desde las 22:00 horas del viernes el
Gobierno de Texas suspendió las

inspecciones exhaustivas al 100
por ciento de tractocamiones de
carga que cruzan a Estados Unidos
por Puerto Colombia, Nuevo León,
que había implementado desde las
8:00 horas del jueves. (ATT)

Son más de cinco mil beneficiados.

Para poder sacar a Nuevo León
del atolladero en que se encuentra,
se necesita de un gobernador adul-
to, así lo señaló Carlos de la Fuente
Flores.

El coordinador de la bancada
del PAN en el Congreso local cali-
ficó a Samuel García Sepúlveda
como un mandatario adolescente
que no se deja ayudar.

“Yo lo llamo el gobernador ado-
lescente porque tiene una actitud de
adolescente y cuando no te salen
las cosas o tratas de esconderte o
tratas de negarlo”.

“Nosotros lo hemos tratado de
ayudar como diputados, pero no
vemos un interés por parte del
gobernador”.

“Necesitamos un gobernador
adulto, oye no somos perfectos que
corrijamos nuestros errores, tu y yo

no pensamos igual, pues hay que
sentarnos a tratar de negociar como
pensamos y como llegamos a un
punto medio para un mejor Nuevo
León”.

El líder de los legisladores del
PAN aseveró que mientras el man-
datario estatal no cambie de actitud
difícilmente sacará avante los
temas relacionadas con seguridad,
medio ambiente, movilidad y crisis
del agua, entre otros.

“Con una actitud de adolescente
como la que nos está mostrando en
que él todas las pueden, en que el
todo lo sabe que porque tiene dos o
tres doctorados no es lo que Nuevo
León quiere, no es lo que Nuevo
León requiere en este momento”,
dijo.

De la Fuente Flores, cuestionó
las inversiones que dice el manda-

tario estar trayendo a Nuevo León.
“Las inversiones no están lle-

gando por el Gobernador, llegan
por toda la comunidad, por el nivel
académico que tiene Nuevo León,
por las universidades que tiene, por
la mano de obra calificada”.

“Si le toca una parte a la
Secretaría del Trabajo que es man-
tener el tema de las huelgas, eso
hay que reconocerlo, pero no es de
este Gobierno, yo ceo que tiene la
entidad más de 20 años de no tener
una huelga fuerte”, expuso.

En un nuevo episodio de la
pugna entre el Poder Legislativo y
el Poder Ejecugtivo desde poco
más de un año.

Por si esto no suficiente, el
gobernador Samuel García
Sepúlveda desatendió un llama-
do por parte del Congreso Local
para decir su Segundo Informe
de Gobierno, sin embargo, este
no se presentó. (JMD)

Destaca NL apoyo a emprendedores y pymes

Cabalgarán en SC para celebrar La Fama Antigua

El alcalde Jesús Nava invitó a sumarse a la celebración.

Demanda AN madurez del gobernador

Crece apoyo a familias en condición vulnerable

Se elevan las oportunidades de empleo.

Capacitan a 87 mil en
secretaría del Trabajo
Con 9 mil 714 cursos, Nuevo

León capacitó de enero a sep-
tiembre a más de 87 mil perso-
nas en especialidades que
demanda el mercado laboral.

Federico Rojas Veloquio,
titular de la Secretaría del
Trabajo en el Estado, indicó
que a través del área se elevan
las oportunidades laborales de
los buscadores de empleo.

“La Secretaría del Trabajo
realiza acciones para beneficiar
a las y los trabajadores a través
de consolidar una cultura labo-
ral que impulse la productivi-
dad y competitividad”, resaltó.

Un ejemplo de ello, dijo,  es
el programa “Súmate Muevo-
León”, junto a la Secretaría de
Movilidad y Planeación Urbana
capacitaron a 86 hombres y
mujeres que hoy fungen como
operadores de las nuevas rutas
expréss y líneas de TransMetro.

Líder en generación de em-
pleos a nivel nacional, de enero
a junio se crearon 63 mil 342
nuevas plazas laborales.

La cifra representa un 82.5
por ciento de los puestos gene-
rados en 2022.

Mediante el Programa de
Fomento al Autoempleo, 111
familias recibieron Proyectos
Productivos en los que se les
proporciona mobiliario, equipo
y herramientas para impulsar y
hacer crecer su negocio.

Por otro lado, de octubre de
2022 a mayo de 2023, la
Dirección de Inspección efec-
tuó  2 mil 067 inspecciones a
centros de trabajo para revisar
el estricto cumplimiento de las
condiciones laborales.

También se verificó 1 mil
359 centros laborales en los que
se había detectado alguna irre-
gularidad, a efecto de garanti-
zar un trabajo digno.

Para un uso responsable del
agua, visitaron 1 mil 247 em-
presas, plazas comerciales y
negocios de auto, con 69 clau-
suras parciales y 29 suspensio-
nes.

(CLG)

Carlos de la Fuente.

Elige García a su reina 
de la Feria de la Granada
La señorita Evelin

Hernández se convirtió en la

nueva Reina de la Granada

edición 2023 del municipio de

García.

La noche del viernes,  fue

un espectáculo de pura emo-

ción en el Certamen Reina de

la Granada 2023. 

Un jurado profesional

seleccionó a la participante

Evelin Hernández, como la

nueva Reina de la Granada,

quien llevará el nombre de

García con orgullo. 

“Quiero felicitar a todas las

candidatas, por su esfuerzo y

dedicación; a sus familias, por

su apoyo; a los patrocinadores,

a nuestro DIF Municipal, a

nuestras autoridades y a todos

los que contribuyeron para

hacer que este evento sea inol-

vidable”, destacó el Alcalde

Carlos Guevara Garza.

Ya iniciada la Feria de la

Granada en el municipio. El

Alcalde pidió a la gente que

aprovechen el fin de semana,

para que vayan con su familia,

a disfrutar de los juegos, comi-

das, grupos en vivo y muchas

sorpresas más. 

“Recuerden que están ubi-

cados atrás del Merco, que

está sobre Sor Juana Inés de la

Cruz. ¡Ahí los esperamos!”,

indicó

El Presidente Municipal

señaló que con las fuertes llu-

vias de días pasados, aparecie-

ron algunos baches y daños en

el pavimento. Por lo que, de

inmediato, elaboraron un plan

para recarpetear y dejar las

avenidas y calles en perfecto

estado.  

“Seguimos trabajando, de

forma paralela, con el progra-

ma permanente de Hoy Toca

en Tu Colonia, con más accio-

nes de bacheo”, resaltó.(IGB)

Evelin Hernández, nueva soberana.

Afectó a la industria las revisiones en la frontera

La CAINTRA considera “redundantes” las revisiones.

Ahora son 260 hogares beneficiados.



8183-45-46-15 / 8183-45-40-80 Ext. 217  MONTERREY, NL, DOMINGO 15 DE OCTUBRE DEL 2023 RESPONSABLE: CRUZ PARRA

Sergio Luis Castillo                          

Un hombre sin vida, un

lesionado por arma de fuego y

dos sospechosos detenidos, fue

el saldo que dejó una riña entre

limpia-parabrisas, en el munici-

pio de Juárez.

Al parecer un mal reparto de

dinero que recolectaban entre

los automovilistas, fue lo que

originó el altercado.

Vecinos del lugar menciona-

ron, que los limpiavidrios con-

sumían drogas y bebidas

alcohólicas, por lo que eran

constantes las riñas.

Los trágicos hechos se repor-

taron durante los primeros

minutos de este sábado, en el

estacionamiento trasero de una

pizzería ubicada en la Avenida

Teófilo Salinas y la Carretera a

Reynosa, en la Colonia

Ciudadela.

Hasta el momento el ahora

occiso no ha sido identificado,

se trata de un hombre de 35

años, quien vestía short de mez-

clilla, playera azul y tenis

negros.

Mencionaron que ésta perso-

na fue atacada con un picahielo

en tres ocasiones en el estóma-

go, lo que provocó que se

desangrara.

En los mismos hechos otro

de las limpia- brisas fue atacado

a balazos, resultando solo con

una herida en uno de sus brazos.

Según los informes las auto-

ridades recibieron un reporte,

en el que se les indicaba que se

escucharon detonaciones de

arma de fuego a la altura de la

pizzería.

Al llegar las unidades poli-

ciacas, se percataron que esta-

ban varias personas enfrentán-

dose a pedradas y golpes.

Mencionaron que eran apro-

ximadamente ocho personas y

se realizó la detención de dos de

ellos al instante.

Los oficiales mencionaron

que otros dos estaban tirados en

el piso, aparentemente heridos.

Al lugar llegaron paramédi-

cos de Protección  Civil y Cruz

Roja, quienes mencionaron que

uno de ellos estaba sin vida.

Mientras que el segundo

estaba lesionado, por lo que fue

trasladado estable al hospital en

una unidad de Protección Civil

de Juárez.

Sergio Luis Castillo                              

El cadáver de un hombre en
estado de descomposición y
adentro de un costal, fue locali-
zado ayer a un costado de unas
obras de drenaje pluvial que se
realizan en la Colonia Provileón
San Bernabé.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado,
ya que no portaba alguna perte-
nencia entre sus ropas.

Debido a las condiciones del
cuerpo, no se pudo establecer la
edad o el resto de su comple-
xión.

Se indicó que el ahora occiso
solo vestía pantalón de mezcli-
lla y calcetines oscuros.

Lo cual indica que fue vícti-

ma de posibles torturas antes de
ser asesinado.

Los agentes mencionaron
que no se pudieron determinar
las causas de su deceso.

La Fiscalía General de
Justicia del Estado informó, que
los trágicos hechos fueron
reportados a las 14:00 horas de
este sábado, por vecinos que
pasaron por la zona para cortar
camino.

La movilización policiaca se
realizó en la calle Pedro Justo
entre Hipólito Irigoyen y
Marcelo Torcuato de Alvear, en
la Colonia Provileón San
Bernabé.

En el sitio se encontró un
costal blanco del que sobre-

salían un par de extremidades,
al parecer humanas.

Al abrir el costal, confirma-
ron que se trataba del cuerpo de
una persona en avanzado estado
de putrefacción.

Los detectives esperarán los
resultados de la autopsia para
conocer la causa de la muerte.

Las autoridades mencionaron
que están revisando las fichas
de personas desaparecidas en
las últimas semanas.

También esperan los resulta-
dos de las pruebas de ADN,
para cotejarlas en el banco de
datos nacional de personas
desaparecidas. 

El cuerpo, que estaba en avanzado estado de descomposición,
fue ubicado en San Bernabé.

Se movía entre brechas para no ser detectado.

Andrés Villalobos Ramírez
Sergio Luis Castillo                 

Un taxista fue asesinado a bala-
zos y despojado de su vehículo de
alquiler, por dos sujetos que se
hicieron pasar como clientes, en
Escobedo. 

El robo con violencia fue repor-
tado a las 16:00 horas en las calles
Tecolote y Tzenzontle, en la
Colonia Privadas Camino Real
segundo sector. 

Socorristas de la Cruz Roja acu-
dieron al lugar donde reportaron a
la persona con impactos de arma
de fuego. 

Tras valorar al taxista de las
lesiones, confirmaron que ya no
contaba con signos vitales.  

Una fuente allegada a los
hechos dijo, que el chofer llegó en
un taxi blanco con amarillo. 

Al momento de arribar a las
calles antes señaladas y detener la
marcha, fue recibido por los dos
sujetos. 

Uno  de los agresores sacó el
arma de fuego amagando al taxis-
ta, momentos después le disparó
quedando el taxista tendido en el
piso. 

Los homicidas se llevaron el
vehículo de alquiler con rumbo
desconocido para las autoridades. 

Agentes ministeriales y policías

de Escobedo, arribaron al lugar de
los hechos y comenzaron con las
investigaciones del caso. 

Los efectivos ministeriales por
medio de la radiofrecuencia solici-
taron el apoyo a las otras depen-
dencias policiales, para poder loca-
lizar y detener a los responsables
del crimen y asalto al trabajador
del volante.

QUERÍA ROBAR EMPRESA
Un hombre fue detenido por

oficiales de la Policía de
Monterrey, luego de presuntamen-
te ser sorprendido con 38 mil
pesos, que al parecer tomó de la
empresa de valores donde trabaja-
ba, en la Colonia Treviño.

El acusado aprovechó que tenía
acceso a las cajas fuertes para apo-
derarse del efectivo, pensando que
no sería descubierto.

El presunto ladrón fue identifi-
cado como Leonardo A., de 51
años de edad, quien tiene su domi-
cilio en la zona de Cumbres.

Los hechos fueron reportados
este sábado en el interior de la
empresa “Grumer”, que se ubica
en Calzada Guadalupe Victoria y
Galeana, en el citado sector.

En total le encontraron 76
billetes de 500 pesos, lo que dio
un total de 38 mil pesos en efec-
tivo.

Los limpiavidrios discutieron en apariencia, por un mal repar-
to de las ganancias del día.

Sergio Luis Castillo                             

Una pareja fue ejecutada a
balazos mientras descansaba en
su departamento, por pistoleros
que los sorprendieron en la sala
y les dispararon en varias oca-
siones, en Pesquería.

Al parecer el objetivo de los
pistoleros era el hombre, pero al
intentar detenerlo su pareja tam
bién decidieron acabar con su
vida, para que no alertara a las
autoridades.

Los hechos se reportaron a
las 00:35 horas de este sábado,
en el departamento E, del edifi-
cio 104, ubicado por la calle
San Mateo, en la Colonia Gran
Dinastía.

Hasta el momento las autori-
dades no han identificado a la
pareja ejecutada, pero de acuer-

do a los informes, la mujer era
de tez blanca, de 40 a 45 años,

robusta y de pelo negro largo.
Indicaron que en ese mo-

mento la víctima vestía una blu-
sa azul, short negro y no traía
calzado.

Mientras que el hombre era
una persona de tez morena, de
40 a 45 años, delgado y pelo
negro corto.

Al momento de ser ejecuta-
do, el hombre vestía solo una
bermuda azul, sin playera ni
calzado.

Lo que indica que la pareja
ya estaba descansando al
momento de ser atacados.

Vecinos del lugar menciona-
ron que se escucharon detona-
ciones de arma de fuego, por lo
que de inmediato llamaron a las
autoridades.

El objetivo del atentado era el masculino.

El asalto y muerte ocurrió en Escobedo.

Andrés Villalobos Ramírez              

Un hombre que transportaba

apoyos alimenticios de un

grupo de la delincuencia orga-

nizada, fue detenido ayer por

oficiales de la Policía estatal

Fuerza Civil, en el municipio de

Anáhuac. 

Gerardo Palacios Pámanes,

Secretario de Seguridad Pública

en el Estado informó, que la

detención del hombre ocurrió

en el mencionado municipio

ubicado al norte de Nuevo León

y que colinda con Estados

Unidos. 

ENTRE BRECHAS
Palacios Pámanes señaló

que, el hombre conducía un

tracto camión de Nuevo Laredo

Tamaulipas, y se desplazaba

entre las brechas para no ser

ubicado por las autoridades. 

Una vez en territorio de

Nuevo León, el operador del

tráiler fue visto por los elemen-

tos de Fuerza Civil, quienes le

marcaron el alto para realizar

una inspección. 

Los oficiales estatales halla-

ron cajas de despensas con las

siglas “CDN” y en la cabina

localizaron dosis de droga. 

Al interrogar al conductor

ahora detenido, mencionó que

las despensas serían repartidas

entre las rancherías de los

municipios aledaños a

Anáhuac, con la intención de

que la gente no los delatara al

verlos. 

El hombre fue puesto a dis-

posición de las autoridades

correspondientes por los delitos

que le resulten.

Andrés Villalobos Ramírez
Sergio Luis Castillo                    

El operador de un tracto camión
que trató de ganarle el paso al
ferrocarril, fue embestido y una de
las cajas que remolcaba fue partida
en dos, accidente en el que no hubo
heridos, en San Nicolás. 

El accidente ocurrió a las 16:15
horas a la altura de la Carretera
Mezquital- Santa Rosa y la
Avenida López Mateos, en la
Colonia Hacienda El Mezquital. 

Rescatistas de Protección Civil
estatal y municipal arribaron al
lugar del accidente y atendieron al
conductor del tráiler, el cual no
presentaba lesiones. 

Los elementos de Protección
Civil se entrevistaron con el chófer
de la pesada unidad, el cual señaló
que al circular sí observó al tren,
pero aceleró la marcha con la
intención de poder pasar las vías
férreas.  

Explicó el conductor de la pesa-
da unidad, una vez que logró pasar
la cabina, el tren se llevó de
encuentro la caja la cual partió en
dos, además de arrastrarlo unos
metros. 

Agentes de la Secretaría de
Vialidad y Tránsito en San Nicolás,
acudieron al lugar del accidente e
iniciaron con los peritajes corres-
pondientes.

VUELCA Y CAE AL RÍO 
Un automovilista terminó con

diversas lesiones al volcar y caer
en su automóvil al lecho del Río
Santa Catarina, en el municipio de
Monterrey.

Indicaron que el conductor se
desplazaba a exceso de velocidad,
lo que provocó que perdieras el
control del volante al derrapar
sobre el pavimento mojado.

Protección Civil Municipal
indicó, que en ese momento el
hombre llevaba puesto el cinturón
de seguridad, lo que prácticamente
le salvó la vida.

El accidente se registró a las
8:30 horas, debajo del paso a des-
nivel de Morones Prieto y Garza
Sada, en la zona sur de la ciudad.

Las autoridades identificaron al
lesionado como Noé Gabriel
Montalvo Treviño, de 49 años de
edad, con domicilio en esa ciudad.

Se indicó que esta persona se
desplazaba con exceso de veloci-
dad a bordo de un automóvil Grand
I10 color rojo, con placas de
Nuevo León.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los puestos de
socorro, quienes utilizando cuerdas
y camilla rígida rescataron al afec-
tado. El hombre sufrió lesiones
múltiples debido a la altura en que
se desplomó el automóvil.

Asesinan a taxista
para robarle su auto

Deja riña de trabajadores
un muerto y un herido

Ejecutan a pareja dentro de 
un departamento en Pesquería

El tracto camión venía Nuevo
Laredo, Tamaulipas.

Traslada despensas de grupo
criminal y lo detienen

Embiste tren a tráiler 
y parte remolque en dos

El operador del tracto camión quería ganarle el paso al tren;
afortunadamente resultó ileso.

Hallan cadáver de
hombre en un costal
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Alberto Cantú                                           

El Clásico Regio número 134 que se
realizó en el Shell Energy Stadium de
Houston acabó siendo de los Tigres.

Con goles de Fernando Gorriarán y
Ozziel Herrera, Tigres tuvo que venir
de atrás para vencer a Rayados por
marcador de dos goles a uno, en el
Clásico Regio 134 disputado en el esta-
dio Shell Energy, de Houston.

Tigres comenzó mejor en los
primeros minutos con un tiro libre de
Fernando Gorriarán que pasó cerca del
arquero del portero Esteban Andrada,
guardameta que tiempo después le tapó
en un achique a Marcelo Flores y tiem-
po después, en un remate desde fuera
del área, tuvo otra atajada a un remate
de Nicolás Ibáñez.

Podría decirse que Tigres inició
mejor en la primera mitad, pero fue
Rayados el que encontró primero el gol
en el compromiso.

Eso sí, previo al gol, Rodrigo
Aguirre había tenido en el área grande
un remate cruzado cuando por veloci-
dad le ganó un trazo largo a Eduardo
Tercero, todo esto mientras después, al
35’ de acción y después de una jugada
a balón parado en donde remató de
cabeza Daniel Parra en el área grande,
ahí cayó el autogol de Eduardo
Tercero.

Tras la ventaja, Rayados estuvo
cerca del segundo gol tiempo después
en un remate de Rodrigo Aguirre cuan-
do eludió la marca de Samir Caetano,
pero ahí el cancerbero Carlos Felipe
Rodríguez tuvo una gran atajada, todo
esto aunado a un también Esteban
Andrada que en el cierre del primer
tiempo logró salir del área grande para
ganarle con la mano un balón a Nicolás
Ibáñez y pese a eso el ‘Sabandija’ no se
fue expulsado, contando con la suerte
de que el rebote le quedara a Ozziel
Herrera y este mandara el remate muy
desviado.

Tigres cerró mejor la primera mitad
y comenzaron de esa forma en la
segunda con un remate desde fuera del
área de Ozziel Herrera que pasó cerca,
aunque ya después vino la igualada en
el marcador con el tanto de Fernando
Gorriarán que fue al 58’.

Fue en ese momento cuando
Gorriarán tuvo un espacio desde fuera
del área y remató con destino a gol para

superar el lance del “Mochis” Cárdenas
para con ello poner la igualada en el
compromiso.

Después del empate, Tigres dominó
a placer los siguientes minutos con
mucha posesión de balón y constantes
llegadas de peligro, recordando un
remate tipo a lo “escorpión” de Juan
Pablo Vigón que en el área grande pasó
por arriba del travesaño, mientras que
los Rayados pedían un penal al 80’ de
acción en un centro de Maxi Meza que
cayó en la mano de Jesús Angulo, pero
el árbitro no marcó nada.

Los felinos buscaron más el posible
gol del triunfo y este cayó al 87’ de

acción cuando Ozziel Herrera se
encontró con un espacio desde fuera
del área y remató para colocar el balón
en el ángulo superior izquierdo del arco
defendido por el “Mochis” Cárdenas,
quien por más que se lanzó y buscó
evitar la diana, no pudo, concretando
así los auriazules la victoria tiempo
después.

Ahora los Rayados volverán a la
actividad cuando el 22 de octubre vuel-
van al campeonato mexicano y
enfrenten de visitantes a los Pumas,
mientras que los Tigres, aunque un día
antes, jugarán también en la justa local,
pero en casa y ante Cruz Azul.

Alberto Cantú                                             

La Selección Mexicana de Futbol
arrancó con el pie derecho la fecha
FIFA de este mes al vencer a Ghana en
Charlotte.

Con goles de Hirving 'Chucky'
Lozano y Uriel Antuna, México ven-
ció dos a cero a Ghana en el primero
de los dos juegos del Tri en esta fecha
FIFA de selecciones nacionales, ya
estando listos entonces para enfrentar
al cuadro de Alemania.

Ya en la primera mitad, Ghana
comenzó mejor en el juego cuando
Thomas Partey al 16' de acción ganó
en una jugada a balón parado luego de
un tiro de esquina y remató de cabeza
para que el balón solo pasara cerca del
ángulo superior derecho del arco
defendido por el arquero Guillermo
Ochoa.

Posteriormente a eso, México ganó
en confianza y fue al 28' de acción
cuando Edson Álvarez aprovechó un
rebote a la altura de la medialuna y
remató a gol, pero el balón únicamente
pasó cerca del ángulo superior izquier-
do del arco defendido por el meta de
Ghana.

El primer tiempo fue de pocas
jugadas de gol, pero ya en las segunda
mitad vino lo mejor cuando México se
adelantó en el marcador con el gol de
Hirving 'Chucky' Lozano al 58'.

En ese momento, Lozano entró al
área en una jugada individual y remató
a primer poste para agarrar despre-
venido al portero africano y con ello
anotar el primero de México.

Tras el gol, Ghana buscó el empate
con un remate desde fuera del área de
Jordan Ayew, pero este solo pasó cerca
del ángulo inferior izquierdo del arco
defendido del portero Guillermo
Ochoa.

Después del acoso de Ghana,
México encontró un gol más cuando al
76' de acción el futbolista César Huerta
asistió en el área al cruzazulino Uriel
Antuna, quien ante la salida del portero
rival logró definir con facilidad para
poner el segundo, anotando así la
diana culminante del cruce.

Ahora la Selección Mexicana de
Futbol volverá a la actividad cuando el
próximo martes enfrenten en Filadelfia
al conjunto de Alemania.

GOLEAN A LA SUB-23
La Selección Mexicana de Futbol

en su categoría Sub-23 perdió ante
Japón 4-1 y con ello llegarán de la peor
forma posible a los Juegos
Panamericanos de Santiago de Chile.

Cabe señalar que el rayado Ali
Ávila había marcado el gol para
México, pero Japón fue mucha pieza y
se llevaron la victoria con justicia.

Tras esta situación, México cerró
sus duelos de preparación y lo hicieron
con dos derrotas ante los Estados
Unidos y Japón.

Ahora la escuadra nacional se podrá
centrar en los Juegos Panamericanos
de Santiago de Chile, en donde
enfrentarán en la fase de grupos a
República Dominicana, Panamá y
Chile; en la justa que iniciará el próxi-
mo viernes. 

No pueden con Tigres
Vuelven felinos a imponerse 
a Rayados, ahora en Clásico 

en Houston.

 Alberto Cantú                                            

Si el mexicano Sergio Pérez no

logra terminar en esta temporada

como segundo en el Mundial de

Pilotos de la Fórmula 1, entonces la

escudería Red Bull Racing tomaría

la decisión de despedirlo. 

Según informes de Luciano Berti,

ex piloto de Fórmula 1, Red Bull

Racing tomaría esa decisión entorno

a Sergio Pérez en dado caso de que

no consiga terminar como segundo. 

Hay que recordar que Pérez tiene

una ventaja de 30 puntos respecto a

Lewis Hamilton en el segundo lugar,

todo esto a falta de cinco carreras

por terminar la temporada. 

Cabe señalar que las últimas cinco

carreras de Sergio Pérez en esta tem-

porada vendrían siendo las de

Estados Unidos, México, Brasil, Las

Vegas y Abu Dhabi. 

De hecho, la que ahora sigue para

Sergio Pérez será el Gran Premio de

los Estados Unidos que será el próx-

imo domingo. 

Alberto Cantú                                                   

El inicio a una posible Serie Mundial
empieza hoy para los Astros y la
escuadra de los Rangers cuando
comiencen la Serie de Campeonato en
la Liga Americana, en los playoffs de
las Grandes Ligas. 

Desde el Minute Maid Park de
Houston y en punto de las 18:15 horas,
los Astros enfrentarán a los Rangers de
Texas en el juego número uno de esta
Serie de Campeonato en la Liga
Americana. 

Houston, que hoy es local, llega a
esta antesala de la Serie Mundial con
ese hecho de haber eliminado en cuatro
juegos y en la ronda divisional a los
Mellizos de Minnesota. 

Por su parte, los Rangers de Texas
barrieron en la ronda divisional y en tres
juegos a los Orioles de Baltimore, conc-
retando esta situación el martes pasado. 

¿Quién llega como favorito en esta
Serie de Campeonato de la Liga
Americana? Los Astros terminaron la
temporada regular en la cima del Oeste
y con un récord ganador de 90 victorias
por 72 derrotas, siendo ese mismo el de

Rangers. 
La escuadra de Astros podría ser

favorito por ligero margen tras iniciar la
serie como local y con su público, pero
los Rangers echaron en postemporada a
poderosos equipos en temporada regu-
lar como Baltimore que en la campaña
tuvieron 101 victorias y antes a unos
Rays que lograron 99 triunfos, aspecto
por el cual son un equipo de cuidado
para los todavía campeones. 

De un lado están unos Astros que son
los actuales campeones de la Serie
Mundial y los cuales van en esta tempo-
rada por el bicampeonato, mientras que
del otro lado aspiran en estos playoffs a
su primer título en el mejor beisbol del
mundo, aspecto por el cual estos
Rangers también llegan motivados a la
Serie de Campeonato en la Liga
Americana. 

De esta forma es por lo cual se espera
un gran juego de pelota en el Minute
Maid Park de Houston, en un escenario
que seguramente lucirá lleno y con 42
mil espectadores, en donde iniciará una
de las Series de Campeonato en el mejor
beisbol del mundo, la de la Americana
en las Mayores.

Alberto Cantú                                                           

Hoy por la tarde no será un domingo
cualquiera, pues el rejoneador español
Pablo Hermoso de Mendoza le pondrá un
punto final a su extraordinaria carrera en
la Plaza de Toros Monumental
Monterrey.

En punto de las 16:30 horas, y después
de poco más de dos mil 500 corridas,
Pablo Hermoso dirá adiós al mundo de la
tauromaquia tras poco más de 30 años de
trayectoria y lo hará en la histórica Plaza
de Toros Monumental Monterrey. 

Hermoso, un rejoneador español de
57 años de edad, inició ayer en Pachuca
con la gira del adiós, pero esa la culmi-
nará este domingo por la tarde en la

Lorenzo Garza, después de de ser parte
principal en la apertura de mil 600 puer-
tas grandes.

En su palmarés hasta el momento en
más de 20 años de rejoneador, haciendo
hincapié que tiene más de 30 en el mundo
de la tauromaquia, se cuentan de él un
total de 825 corridas, mil 641 toros lidia-
dos, mil 731 orejas, 265 rabos, 626 sali-
das a hombros y siete indultos, teniendo
así números que lo colocan como el
mejor o uno de los mejores de la tauro-
maquia mundial en el arte del rejoneo.

De hecho, Pablo Hermoso fue home-
najeado el jueves pasado en la Sultana del
Norte en un hotel de San Pedro Garza
García, en donde se le organizó una
recepción y ya esperando los asistentes la
gran exhibición que expondrá en
Monterrey durante esta tarde el nacido en
España un 11 de abril de 1966. 

¡Ultimátum a Checo!
Despediría Red Bull a Checo si no 

consigue el subcampeonato.

Se despide Pablo Hermoso en MM

Disputarán el banderín de la Americana.

Astros y Rangers inician
Serie de Campeonato

Los Tricolores obtuvieron un buen resultado en su primer duelo de la semana.

Vence México a Ghana
en inicio de la fecha FIFA

Tigres se llevó el Clásico nuevamente.

1-2

2-0
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VEST IDORES

Después de ganar el Clásico
Regio en Houston, en Tigres
existe la mentalidad de siempre
vencer a los albiazules en
cualquier competencia.

Tras finalizar el derby en el
Shell Energy Stadium, en los
vestidores hubo festejo de Tigres
y ahí Guido Pizarro fue claro con
el mensaje de que siempre hay
que vencer a la escuadra albi-
azul, no importando si es en
amistosos o en algún juego ofi-
cial.

“A Rayados hay que ganarle
siempre”, dijo Guido Pizarro en
un vídeo que publicó el Club
Tigres en la red social de X.

A su vez, Sebastián Fierro,
también jugador de Tigres, de
igual forma festejó el triunfo y lo
hizo con este mensaje:

“En México o Estados
Unidos, siempre les ganamos”,
dijo el mediocampista felino tras
ganar el Clásico.

Fernando Ortiz, técnico de
Rayados, no ocultó su dolor
por perder el Clásico Regio en
el Shell Energy Stadium de
Houston.

Después de caer ante Tigres,
Ortiz habló ante los medios de
comunicación y lo único que
rescató de la derrota fue que le
sirvió para ver jóvenes con
cierto futuro en este Monterrey.

“Primero, obvio que una
derrota duele, perder el Clásico
Regio siempre es un dolor que
todos queremos no tenerlo,
pero es parte de un resultado
también. Me deja ver jóvenes
que no pueden ver minutos”,
declaró.

A su vez, Ortiz desconoció
el interés del Sevilla por Maxi
Meza y culminó diciendo que

las lesiones son parte del fut-
bol, que no es algo que él
pueda controlar en sus
Rayados.

“Hasta estos momentos no sé
nada, Maxi Meza es jugador de
Monterrey y no sé absoluta-
mente nada, solo sé que está con
nosotros y que tiene contrato
hasta diciembre de este año,
después no sé nada”, afirmó.

Dice el ‘Tano’ sentir dolor 

A Rayados hay que
ganarle siempre

Monterrey probó su cantera ante Tigres.

Jaime Lozano, técnico de la
Selección Mexicana de Futbol, se
mostró contento por la victoria ante
Ghana, aunque aún más por el equilib-
rio defensivo que mostraron en contra
de los africanos.

"Jugamos muy bien, tuvimos más
ocasiones de gol que el rival, encon-

tramos la contundencia y lo más impor-
tante es que no nos generaron mucho",
expresó.

A su vez, Lozano mencionó que aún
no decide al nombre del delantero titu-
lar para enfrentar a Alemania, todo esto
ya sea con Raúl Jiménez, Santiago
Giménez o Henry Martín.

"Basé mi decisión en el rival, en el
momento de Raúl, en lo que nos mostró
en los dos partidos anteriores, él hizo
tres goles. Es una bonita competencia.
Seguro haremos algunos cambios con-
tra Alemania para fomentar la compe-
tencia que deben de tener ellos dos",
finalizó.

Valora Lozano victoria ante Ghana
Agrada al técnico nacional el equilibrio defensivo mostrado

en el juego de anoche

Lozano salió contento del compromiso Tricolor.

En un partido entretenido, Alemania
venció a los Estados Unidos en un juego
amistoso 3-1, estando ya listos entonces
para enfrentar a México. 

Después de iniciar perdiendo con el
tanto de Christian Pulisic al 37’ de
acción, posteriormente Alemania remon-
tó y ganó el juego con relativa autoridad. 

Con un gol de Iilkay Gundogan al 39’
de acción, además de los tantos de
Füllkrug al 58’ y Musiala con el suyo al
61’, los teutones vencieron a los ameri-
canos. 

Alemania ganó en territorio esta-
dounidense y ahora se alistan para
enfrentar a México el próximo martes en
Filadelfia. 

Por su parte, Estados Unidos cerrará
su fecha FIFA de selecciones nacionales
cuando enfrenten también el próximo
martes a Ghana. 

Tigres Femenil quiere terminar
de líder previo a la Liguilla en este
Torneo Apertura 2023 y hoy ante
San Luis no pueden permitirse el
lujo de dejarse puntos en el
camino. 

Ahora las ‘Amazonas’ jugarán
esta tarde en el Estadio Alfonso
Lastras cuando enfrenten a las
17:00 horas al Atlético de San
Luis. 

Las antes mencionadas vienen
de vencer sin mucho brillo fut-
bolístico al Cruz Azul para llegar

con ello a 38 puntos y tener dos
unidades de ventaja respecto a las
sublíderes, en este caso las Águilas
del América. 

Si Tigres Femenil quiere man-
tenerse hoy de líder y sin depender
de lo que haga América, entonces
este día las dirigidas por Milagros
Martínez deben de vencer a unas
potosinas que en el campeonato
mexicano cuentan con 12 puntos
de 36 posibles y las cuales están en
la parte baja de la contienda, ya sin
posibilidades de Liguilla. (AC)

Ya pasaron 10 juegos en el Torneo
Apertura 2023 de la Liga Premier Serie
A para Real Apodaca, pero nunca es
tarde para intentar conseguir la primera
victoria. 

Ahora este Real Apodaca buscará
dicho objetivo cuando esta tarde
enfrenten como locales al Deportivo
Tepic, iniciando el encuentro a las 17:00
horas. 

Los regios tienen una marca de cuatro
empates por seis derrotas en la tempora-
da, lo cual es suficiente para que sean
décimo séptimos y penúltimos en la tabla
general con sólo cinco puntos, parecien-
do con esto una temporada ya perdida
para ellos en este año futbolístico. 

Enfrente van a tener a un Deportivo
Tepic que tiene nueve puntos en 10 jor-
nadas y que igual que los regios han
tenido una temporada para el olvido,
pero su hoy producción de puntos, com-
parada esa con la del Real Apodaca, les
hace favoritos sobre los de Nuevo León. 

Sin embargo, Real Apodaca buscará
aprovechar su localía y con eso con-
seguir su primera victoria de la tempora-

da, la cual, para desgracia de ellos, ya se
les ha negado en otros 10 partidos. (AC)

La escuadra del Santiago FC
tuvo ayer por la tarde un doloroso
resultado en la tercera división del
futbol mexicano, tras caer 1-
0frente al Saltillo Soccer en la cap-
ital coahuilense.

Tras este resultado, la escuadra
del Santiago FC cuenta con una

marca de dos ganados por un per-
dido en la Liga TDP.

Cabe señalar que las victorias
del Santiago FC en este tercera
división han sido ante Club Calor y
también contra Irritilas, aunque
ahora les tocó perder frente al
Saltillo. (AC)

Alemania derrotó a los Estados Unidos 
Los teutones serán los próximos rivales de México de esta

fecha FIFA

Real Apodaca, a ver si ahora

Saúl “Grillo” Ramírez, goleador del Apodaca.

Cae Santiago FC en la tercera
división y ante Saltillo

Alemania demostró que no pierde el tiempo en sus giras.

Reaparecen hoy las Tigres

Clásico Regio 134 (Amistoso)
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Italia goleó a Malta 4-0 y con eso continúan
acercándose a la Eurocopa del próximo año
que será en Alemania. 

Con goles hechos por parte de
Bonaventura, Beraldi con dos más y otro de
Frattesi, la escuadra italiana venció con facili-
dad a su rival. 

Tras este resultado, Italia llegó a 10 puntos
para ser sublíderes en su grupo y mantenerse
en la zona de calificación rumbo a la
Eurocopa. 

Mientras tanto, la escuadra de Malta no ha
sumado puntos en los juegos clasificatorios ya
que tiene puras derrotas. 

MÁS RESULTADOS
Ya en más resultados, Dinamarca venció

tres a uno a Kazajistán, mientras que Hungría
venció dos a uno a Serbia, Lituania venció dos
a cero a Bulgaria, Eslovenia superó tres a cero
a Finlandia, Ucrania derrotó dos a cero a
Macedonia del Norte e Irlanda del Norte se
impuso tres a cero a San Marino. 

Si Boca Juniors vence al Fluminense y
ganan la Copa Libertadores, entonces este
conjunto argentino buscaría fichar a Leo
Messi para jugar el Mundial de Clubes. 

“Si Boca gana la Copa Libertadores ,
Riquelme lo va a buscar a Messi para el
Mundial de Clubes, recordemos que Messi
estará por cuatro meses sin competir en la
MLS”, dijo Federico Bulos, periodista
argentino.

Cabe señalar que el Mundial de Clubes en
Arabia Saudita será del 12 de diciembre al día
22 de ese mes de este año en Arabia Saudita. 

Por su parte, Boca Juniors enfrentará al
Fluminense en la final de la Copa
Libertadores el próximo cuatro de noviembre. 

Hay que tomar en cuenta que Messi termi-
nará a finales de este mes su participación con
el Inter de Miami tras no lograr el pase a los
playoffs de la MLS. 

Sheikh Jassim bin Hamad al Thani, jeque
árabe que deseaba comprar el Manchester United
de Inglaterra, ha retirado su oferta para adquirir a
este equipo. 

En un principio, Sheikh buscaba adquirir el
100 por ciento de los derechos del United, pero la
familia Glazer de origen estadounidense quería
mantener una parte de las acciones del equipo y
por eso no se concretó la venta. 

Se especulaba que la oferta de dicho jeque de
Qatar era de tres mil 500 millones de dólares en
un principio y una inversión de mil 500 más a
futuro, pero finalmente las negociaciones no
prosperaron. 

Tras esta situación, al Thani retiró su oferta y
ahora el equipo le sigue perteneciendo a los
Glazer, quienes a su vez continúan buscando un
comprador. 

Ahora también se rumora que el empresario
Sir Jim Ratcliffe podría adquirir el 25 por ciento
de las acciones del club inglés, todo esto pese a
que su deseo es comprar el 100 del mismo. 

En la continuación de la semana seis de la
NFL, las Águilas de Filadelfia buscarán mantener
su perfección en esta temporada cuando hoy
enfrenten a los Jets de Nueva York. en punto de
las 14:25 horas en el estadio MetLife. 

Filadelfia venció el domingo pasado a los Carneros
de los Ángeles y tras ello alcanzaron una marca en tem-
porada regular de cinco victorias por cero derrotas, lo
cual fue suficiente para que se mantuvieran en la cima
del Este en la Conferencia Nacional. 

Por su parte, los irregulares Jets de Nueva York
vienen de vencer a los Broncos de Denver y hoy
están en la tercera plaza del Este de la AFC, a un
juego de Buffalo, a dos del líder Miami y con ven-
taja de uno sobre Nueva Inglaterra. 

La escuadra de Filadelfia busca ganar para
seguir junto a San Francisco como los últimos dos
invictos en la NFL, mientras que este conjunto de
los Jets está urgido de triunfar para meterse a la
pelea por la cima del Este en la AFC. 

Por esta situación es que hoy se espera un gran
partido en el emparrillado de los Jets de Nueva
York, en donde no está de más afirmar que
Filadelfia parte como favorito. 

Tras iniciar la temporada regular en la Liga
Mexicana del Pacífico con una derrota, hoy por la
tarde la escuadra de Sultanes buscará revertir la
situación ante las Águilas de Mexicali. 

Desde el Estadio de Beisbol Monterrey y en
punto de las 17:00 horas, Sultanes iniciará su
primera serie en casa y enfrentarán a estas
Águilas. 

Sultanes inicia hoy su primer serie en casa y lo
hacen con sed de revancha tras lo sucedido el
viernes pasado en Mexicali. 

Allá en Mexicali, las Águilas blanquearon a los
Sultanes de Monterrey y los vencieron por mar-
cador final de seis carreras a cero. 

Sin embargo, Sultanes inicia hoy una serie de
cuatro juegos en el Palacio Sultán frente a este
rival e intentarán ganarlos todos para con ello
aspirar a tomar el liderato de la Zona Norte en
este beisbol de invierno. 

En conclusión, hoy Sultanes regresa con su
gente al Palacio Sultán tras la decepcionante
postemporada en la pelota caliente de verano con
los playoffs en la Liga Mexicana de Beisbol, bus-
cando que eso sea con una victoria para con ello
estar tablas en ganados y perdidos en esta inicial
LMP, en donde afrontan esta temporada el sueño
de volver a ser campeón. 

Por el conflicto armado en Israel a causa de
la invasión del grupo terrorista Hamás, el
Abierto de Tel Aviv de este año se ha cancela-
do. 

Andrea Gaudenzi, quien es el director del
certamen, confirmó esta situación en charla
con la prensa local de Israel, haciéndolo con
esta declaración:

“La violencia y actos de terrorismo que se
vivieron en Israel están más allá de lo que se
puede comprende. Condenamos fuertemente
cualquier forma de terrorismo y lamentos la
pérdida de vidas inocentes en este conflicto.
Esperamos y rezamos para que haya paz en la
región, por eso es imposible hacer el Abierto
de Tel Aviv y se ha cancelado”, informó. 

Cabe señalar que este Abierto de Israel con-
templaba realizarse el próximo cinco de
noviembre. 

Finalmente, dicho certamen se ha cancelado
y con ello Novak Djokovic no podrá defender
su corona en esa justa que logró en noviembre
del 2022 tras vencer en la disputa del título a
Marín Cilic. 

AVANZAN RUBLEV Y HUZKACZ 
EN SHANGHÁI 

Andrey Rublev y Hubert Huzkacz confir-
maron hace horas su pase a la final varonil e
individual del Másters de Shanghái en la ATP. 

Ahora estos tenistas se impusieron en las
semifinales al búlgaro Grigor Dimitrov y tam-
bién al estadounidense Sebastian Korda. 

Rublev superó a Grigor por sets finales de
7-6 y 6-3, logrando así meterse a la disputa del
título, mientras que Huzkacz derrotó 6-3 y 6-4
al estadounidense. 

Los Auténticos Tigres de la UANL vencieron
de visitantes a los Leones y con eso aseguraron su
lugar en los playoffs de la Liga Mayor de la
Onefa. 

De visitantes y con un gran futbol americano
en todo momento, Auténticos venció a los Leones
por un marcador final de 31 puntos contra 21. 

Gran partido el de los Auténticos en el tema de
la ofensiva, sobre todas las cosas cuando el juego
estaba parejo en el último cuarto al tener una ven-
taja de tres puntos, siendo ahí ese momento en el
que con un touchdown por la vía del acarreo de
Axel Montini lograron esa anotación con la que
sacaron ventaja de 10 unidades para ganar el
duelo. 

A su vez, Auténticos llegó a una marca ganado-
ra en temporada regular de seis victorias y ningu-
na derrota, manteniéndose como los únicos invic-
tos en la justa. 

Auténticos ahora volverá a la actividad hasta el
27 de octubre cuando enfrenten en casa a los
Potros Salvajes UAEM. (AC)

Arem Peñaflor, atleta mexicano, logró una
medalla de plata en la Copa del Mundo de
Triatlón y con eso se acercó aún más a los Juegos
Olímpicos de París 2024. 

Ahora Peñaflor se hizo de la medalla de plata
y lo pudo conseguir con un gran sprint final, en
donde venció al tercer lugar de Azerbaiyán que
fue Rostislav Pevtsov. 

Eso sí, Peñaflor se quedó en la segunda posi-
ción y perdió la medalla de oro con el ganador
Tim Hellwig de Alemania. 

Pese a todos esto, Arem sumó puntos valiosos
en el ranking olímpico rumbo a París 2024,
respecto a esta justa veraniega que será en los
meses de julio y agosto. 

A seguir volando alto

Más juegos para hoy 

Tennessee – Baltimore 

Miami – Carolina

Baltimore – Nueva Orleans 

Atlanta – Washington

Jacksonville – Indianápolis

Cincinnati – Seattle 

Chicago – Minnesota  

Cleveland – San Francisco 

Raiders – Nueva Inglaterra 

Tampa Bay – Detroit 

Carneros – Arizona 

Buffalo – Gigantes

Abierto de Tel Aviv
se cancela por

conflicto bélico

Los ataques en Israel, afectando al deporte.

Sultanes debuta hoy 
como local en la LMP

Auténticos Tigres ganan y
siguen invictos en la Onefa 

Logra Arem plata  y se acerca a JO 2024

Auténticos venció a Leones 31-21.

Sultanes, a despertar.

Italia se despachó con la cuchara grande.

Italia vence a Malta 
y sigue con su camino

rumbo a la Eurocopa 

Lionel Messi.

Quiere Boca a
Messi para el MC

Retira jeque árabe
oferta de 3500
mdd para adquirir
al United 

Filadelfia se enfrentará a los Jets.



Redacción                                                 

Michael Caine, una de las figuras más

icónicas del cine británico, anunció su

retirada de la actuación después de una

carrera que abarca ocho décadas y ha

dejado una huella imborrable en la

industria del cine.

El anuncio de su retiro lo hizo en el

podcast “Best of Today” de BBC Radio

4 este sábado. A sus 90 años, Caine

afirmó: “Siempre digo que me voy a

retirar. Bueno, ahora lo haré”. 

Confirmó que su última aparición

como actor será en la película The Great
Escaper, estrenada a principios de este

mes, en la que interpreta a un hombre de

90 años que se fuga de una residencia de

ancianos para asistir al 70º aniversario

del desembarco del Día D en Francia.

Caine compartió su experiencia tra-

bajando en The Great Escaper, desta-

cando la diversión que tuvo durante el

rodaje y señalando que ahora, a sus 90

años, ha decidido retirarse. 

“He interpretado el papel principal y

tiene críticas increíbles. Los únicos

papeles que voy a tener ahora son hom-

bres mayores, hombres de 90 años, o

tal vez 85, ya sabes, y pensé que sería

mejor irme con todo esto. Tengo críti-

cas maravillosas. ¿Qué voy a hacer

para superar esto?”, expresó.

El director de la película, Oliver

Parker, elogió a Caine por su carisma y

presencia en el set, destacando su capa-

cidad para elevar cualquier actuación. 

Caine inició su carrera en los esce-

narios a principios de la década de

1950 y debutó en el cine en 1956. 

Adoptó el nombre artístico Caine

de la película de 1954 The Caine
Mutiny y lo volvió legal.

A lo largo de su carrera, Caine inter-

pretó una amplia gama de personajes,

desde agentes secretos y playboys
hasta maestros y asesinos. 

Alcanzó la fama con su papel en The
Ipcress File en 1965 y recibió su pri-

mer Premio de la Academia por su

actuación en Hannah and Her Sisters
(1986) de Woody Allen, seguido de un

segundo Oscar por su papel en The
Cider House Rules (1999).

Su legado incluye inolvidables inter-

pretaciones en películas como The Man
Who Would Be King (1975), The Quiet
American (2002) y su papel como el

mayordomo Alfred Pennyworth en The
Dark Knight (2008).
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Michelle Salas ya se casó con el empre-

sario Danilo Díaz Granados, y estuvo

acompañada de su familia, entre ellos, su

padre Luis Miguel, quien sí asistió al

enlace que se realizó en Italia, finalmen-

te se confirmó que el cantante sí fue

parte de este especial momento para su

hija, fruto de la relación que tuvo hace

34 años con Stephanie Salas.

En días pasados se habló de la alta

probabilidad de que “El Sol” estuviere

presente en la boda de su hija, pues

Michelle y su entonces prometido asis-

tieron a un concierto que ofreció Luismi

en Las Vegas, estuvieron disfrutando del

show en primera fila, por lo que las espe-

culaciones de que el artista asistiría a tan

importante momento era casi un hecho.

Luis Miguel no estuvo junto a

Michelle Salas cuando la bisnieta de

Silvia Pinal era una bebé, la relación

entre ellos se retomó años después, en

parte, gracias a Aracely Arámbula,

entonces esposa del cantante.

Luis Miguel ofreció un concierto la

noche del viernes en Miami, después de

ello viajó en su jet privado hacia La

Toscana, en Italia, donde contrajo nup-

cias su hija Michelle Salas. 

El programa español, “Fiesta”, de

Telecinco, aseguró que Luis Miguel no

fue quien la entregó en el altar.

Luis Miguel asiste a
boda de su hija Michelle

Especial                                                  

La cantante Madonna arrancó este

sábado en Londres su última gira musi-

cal, con la presentación de más de cua-

renta canciones, entre ellas grandes

éxitos de las últimas cuatro décadas.

Con el llamado “Celebration Tour”,

la diva de la música subió al escenario

del centro O2, en el este de Londres,

donde actuará en cuatro jornadas,

cuyas entradas han quedado agotadas.

Al subir al escenario, Madonna -con

vestido negro y tocado plateado- hizo

una fuerte interpretación de su éxito de

1998 “Nothing Really Matters”, con el

que inició esta gira mundial.

En el espectáculo, muy esperado por

los fans, tuvo como invitado especial a

Bob The Drag Queen, vistiendo un ela-

borado traje de época, que dio la bien-

venida a la estrella del pop al escenario.

Esta gira es considerada una “expe-

riencia única” al repasar la trayectoria

musical de la cantante, de 65 años, que

tuvo que posponer este evento hace

unos meses tras enfermar a causa de

una infección bacteriana que obligó a

su hospitalización en EE.UU.

Además de un repaso de su carrera

musical, “The Celebration Tour” busca

rendir tributo a la ciudad de Nueva

York, donde dio sus primeros pasos

como artista.

Madonna tenía previsto comenzar

su gira el 15 de julio en Canadá, pero

tres semanas antes, su representante,

Guy Oseary, informó de que había

tenido que ser ingresada en cuidados

intensivos.

Tras sus presentaciones en Londres,

seguirán otros conciertos en Bélgica,

Dinamarca, Suecia y España -donde

actuará en el Palau San Jordi de

Barcelona, el 1 y 2 de noviembre-, así

como Portugal, Francia, Alemania,

Italia y Países Bajos.

La Reina del Pop celebra sus más grande éxitos musicales.

El icónico actor británico actuará por última ocasión en The Great Escaper.

Contrajo nupsias con el empresario

Danilo Díaz Granados en Italia.

Arranca Madonna Celebration Tour 

Se retira Michael
Caine de la actuación

LAS POLÉMICAS 
DEL NUEVO ÁLBUM
DE BAD BUNNY

El ‘Conejo Malo’ acaba de 
lanzar su nuevo material 

y con él surgieron 
controversias 

que están causando 
furor en redes sociales.

CDMX / El Universal             

Uno de los cantantes más

mediáticos del momento sin

duda es Bad Bunny, y lo

demostró con el lanzamiento

de su álbum “Nadie sabe lo

que va a pasar mañana”.

Y es que, a unas horas del

estreno, se cayó la platafor-

ma de Spotify por el número

de usuarios que pretendían

descargar el más reciente

material discográfico del

“conejo malo”.

Pero además de las fallas

en Spotify por el nuevo

álbum de Bad Bunny, las

redes sociales estallaron con

memes y opiniones respecto

al tracklist de 22 canciones.

Tanto, que en X sigue en ten-

dencia el apodo del puerto-

rriqueño, esto tomando en

cuenta que el álbum se lanzó

desde la noche del jueves 11

de octubre.

Usuarios de redes sociales

pudieron percatarse de cier-

tos detalles en las letras de

las canciones de Benito

Martínez, lo que a su vez

desató una ola de críticas.

SU LOOK EN
‘MONACO’

Cuando Bad Bunny logró que su

música se estableciera en las lis-

tas de popularidad globales,

tenía un estilo peculiar. Se dio a

conocer al mundo con la cabeza

casi rapada.

Por lo que, en este nuevo

material, sus fans recordaron los

inicios en la música del “conejo

malo”, y es que en su video de

“MONACO” luce con un corte

de cabello parecido al que tenía

cuando se hizo famoso.

Este “pequeño” detalle se

hizo tendencia en X, ya que

miles de usuarios usaron la frase

“Bad Bunny se ha rapado”.

Cabe destacar que la mención

al piloto mexicano Sergio Pérez,

también encendió los comenta-

rios en las redes.

INDIRECTA A J BALVIN 
Bad Bunny encendió una nueva

polémica que involucra a un

cantante del género urbano, y

es J Balvin.

En una parte de la canción

“Thunder Y Lightning” mencio-

na lo siguiente: “Thunder, light-

ning, yo soy un astro, Ricky

Martin. Ustedes me han visto,

todos mis temas están charting.

Ustedes me han visto, siempre

ando con los mismos, mientras

ustedes son amigos de todo el

mundo, como Balvin”.

Al respecto, J Balvin respon-

dió a la “tiradera” de Bad

Bunny por medio de un live en

sus redes sociales y dijo que le

extraña “la vuelta” porque ellos

siempre se han llevado bien, y

consideró que Benito es una

buena persona. Además, le

externó buenos deseos en su

carrera.

MENCIÓN A LA FAN 
QUE LE TIRÓ EL CELULAR

En el primer mes del año, Bad

Bunny protagonizó un escánda-

lo al ser señalado de “arrogante”

por arrojar el celular de una fan.

Incluso se rumoró que

enfrentaría cargos legales por el

hecho si no se disculpaba públi-

camente. Y es que la chica fue

objeto de burlas y amenazas por

el fandom de Benito.

Pues ahora, en su canción

“Nadie sabe” revivió la polémica

con la frase: “Tú no eres mi fan

real, por eso te tiré el celular. A los

reales por siempre los voy a amar”.

Nuevamente los usuarios

aprovecharon la ocasión para

hacer memes.

SU EXNOVIA BERLINGERI
Los fans del puertorriqueño

saben que Benito suele hacer

indirectas en sus canciones,

algunas dedicadas a su exno-

via Gabriela Berlingeri.

Y este nuevo material dis-

cográfico no fue la excep-

ción, pues en una de las

estrofas de la canción

“ACHO PR” menciona lo

siguiente: “Gracias Dios

cumplí todo lo que soñaba en

la escuela, Gracias Dios por

poner en mi camino a Jan, a

Noah y a Gabriela”.

Los fans de Bad Bunny

“enloquecieron” con las cola-

boraciones de artistas como

Feid y Young Miko. Varios

usuarios en redes sociales

comentaron que los artistas

que figuran en el nuevo álbum

fueron los indicados.



Inishmaan es una isla irlandesa que
habita la mirada de todos los que hemos
visto la puesta en escena El Cojo de
Inishmaan, de Martin McDonagh. El mar
humedece nuestros rostros y nos sus-
pende en una tragedia desarrollada con
suavidad entre la risa, lenguaje callejero
y la pasividad de una isla en que las ilu-
siones tienen el mismo nombre. Con el
apoyo de Efiartes, la Sociedad Artística
Sinaloense, de Culiacán, Sinaloa, dirigi-
da por Leonor Quijada Franco, consiguió
poner en la CDMX esta obra insólita tra-
ducida por Lorena Maza y dirigida por
Fernando Bonilla, un director perspicaz
al que fascina el riesgo, que es fiel a sus
ideas y a sus pesadillas, sobre todo cuan-
do se trata de llevar a escena a un autor
como McDonagh, un maestro cazador de
cabezas de la escena contemporánea, que
comparte el agrio espíritu de las
pequeñas comunidades. Larga vida a la
noche del estreno.

La vida en la isla es rutinaria, hasta
que llegan unos gringos a filmar una
película e invitan a participar a los que lo
deseen. Como la mayoría lo pretende, la
isla entra en una leve ebullición que ya
verá usted en lo que termina. Aparte de
esto podrá percibir la intensidad con que
actrices y actores se apoderan de un esce-
nario creado por Sergio Villegas a base
de señales en que el mar, la sal, las
piedras y el espíritu minimalista nos ubi-

can en todos los lugares apartados del
mundo. Les cuento el cuento contando
cuentos. El vestuario es el vehículo que
nos pone en 1934, en esa isla cuyas
fauces consumen lo que pueden. Abracen
a Jerildy Bosch. Lo merece, además usa
lindas sandalias. Es mágica la manera en
que el teatro Rafael Solana de Coyoacán
se convierte en una olla de presión que ni
la música de Jordi Bachbush consigue
apaciguar. Busqué a Maricela Estrada
para que maquillara la nueva novela del
Zurdo Mendieta, pero no tenía tiempo,
debía lograr una obra maestra maquillan-
do a los actores de El Cojo de Inishmaan,
y lo logró. Lo puede constatar desde la
primera escena.

Y las actrices, ¡ah, las actrices! Tina
French, que es voz y arrebato; Gabriela
Murray, amiga querida, ¡qué manera de
iluminar el escenario! Sofía Álvarez,
siempre admirable, de intemporal pres-
encia; Meraqui Pradis y sus cinco puntas.
Los actores llegaron ya. Juan Carlos
Beyer es un médico que hizo su tesis;
Aldo Escalante es más que el pescador
rompehuesos; Demetrio Bonilla, genial,
joven actor apto para el largo camino;
David Juan Olguín Almela, con sangre de
poeta, los llevará hasta el paroxismo;
Sergio Zurita, aporta, reporta, soporta
vibraciones que oscilan en butacas, pasil-
los y puertas de emergencia. Esa noche
usted podrá notar que McDonagh toma

cerveza irlandesa, que le gustan los pueb-
los donde la vida transcurre y no importa
la esperanza, que la ilusión hollywood-
ense no tiene fronteras, que un
minusválido está dotado para lograr su
deseo más grande, que le gustan los dul-
ces, que ha gastado sus horas esperando a
Beckett. El Cojo de Inishmaan corre
entre el amor y la felonía. Hay una biblia
a la que le cortaron El Cantar de los
cantares. Encontrará usted escenas

geniales y por lo mismo irrepetibles.
Cada noche aparece un búho distinto y
no hay bicicletas. En esta isla una chica
vende huevos, una señora dulces y un
noticierista, ilusiones. ¿Quiere saludar a
mi amigo Mario Rodríguez, el produc-
tion manager? Allí lo puede hacer porque
está en todo. Si usted practica el derecho
a pasarla bien, vea El Cojo de Inishmaan,
aquí se la recomendamos.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Mario Puzo
Narrador estadounidense,

nacido en Nueva York en 1920 y
fallecido en Long Island (Nueva
York) el 2 de julio de 1999.
Creador de algunas de las histo-
rias más célebres de la literatura
de consumo de la segunda mitad
del siglo XX, alcanzó renombre
universal merced a la adaptación
cinematográfica de su novela El
padrino (1969), ambientada en el
turbulento mundo de la mafia
norteamericana.

Nacido en el seno de una
familia de emigrantes napoli-
tanos de muy escasos recursos
económicos, se topó desde su
temprana infancia con grandes
dificultades que amenazaban con
impedir el desarrollo de sus bril-
lantes dotes intelectuales: sus
padres eran analfabetos, la
pobreza le impidió adquirir una
formación escolar adecuada.

Decidido, finalmente, a dar el
gran salto como escritor original
y autónomo, a mediados de los
años cincuenta irrumpió en el
panorama literario esta-
dounidense con The dark arena
(La arena sucia, 1955), obra que
pasó inadvertida para críticos y
lectores. 

Para sobrellevar la discreta
acogida de sus dos novelas
primerizas, Mario Puzo trabajó
como oficinista en una editorial,
donde trabó contacto con un
directivo que vislumbró las posi-
bilidades de éxito que aguarda-
ban a una novela capaz de reflejar
con crudeza y realismo las turbu-
lentas relaciones entre los miem-
bros de la mafia italo-americana;
una novela en la que la violencia
y la venganza derivadas de los
negocios legales e ilegales de los
personajes principales no restara
protagonismo a las relaciones
amorosas, sociales y familiares
establecidas entre todos ellos.
Dada su condición de descendi-
ente de emigrantes napolitanos
afincados en Nueva York, Mario
Puzo recibió en encargo de
escribir esta obra; de ahí salió
The godfather (El padrino, 1969),
una novela que inmediatamente
hizo olvidar al autor sus dos fra-
casos literarios anteriores, ya que
alcanzó un éxito de ventas sin
precedentes hasta ese momento,
con veintiún millones de ejem-
plares vendidos en el todo el
mundo, traducciones a más de
veinte idiomas diferentes, y tres
versiones cinematográficas (cor-
respondientes a cada una de las
tres partes en que está dividida la
novela) que, realizadas en 1972,
1974 y 1990 por el cineasta
norteamericano Francis Ford
Coppola, fueron galardonadas
con numerosos Oscars de
Hollywood y lograron grandes
éxitos de taquilla en las salas cin-
ematográficas de todo el mundo.

El resto de la producción nar-
rativa de Mario Puzo está forma-
do por diferentes obras menores,
entre las que cabe citar las nove-
las John Merly, Fools Die (tra-
ducida al castellano bajo el título
de Los tontos mueren) y Las
extrañas vacaciones de David
Shaw. En activo hasta los últimos
días de su vida, en 1999 puso fin
al manuscrito de su última nov-
ela, titulada Omertá, en la que
regresaba a su querido mundo del
crimen organizado, ahora anal-
izado desde el estudio del her-
mético código de silencio que
regula las relaciones entre los
miembros de la mafia.

Un abogado con su maletín
puede robar más que cien hom-
bres con pistolas

Mario Puzo

Por los defectos de los demás
el sabio corrige los propios

Publio Siro

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

SECRETOS DE UN PADRE

OLGA DE LEÓN G.
La feria se había instalado en el lugar

de siempre. Todo el pueblo estaba entusi-
asmado porque ya era la mejor tempora-
da del final del verano e inicio del otoño.
Las calles se vestían de colores, la gente
se veía siempre sonriente, como si fueran
realmente felices y nada malo sucediera
en sus hogares, ni en el barrio donde
vivían.

Joaquín, quizás era el niño más feliz,
no del pueblo sino de todo el mundo. Les
acababan de avisar del hospital donde se
hallaba su madre internada, desde hacía
casi dos meses, que había un donante de
corazón para Aurora. El padre de Joaquín
había reunido a sus hijos y la hermana
menor de su mujer -la cual vivía con
ellos-, para comunicarles la buena nueva.
Y avisarles, que tenía un nuevo trabajo
que le permitiría pagar la parte que le
correspondía a la familia por la
operación.

Joaquín, quien era el último de sus
cinco hijos, se acercó a su padre y le dijo
que él también quería ayudarle a pagar
por el corazón para su mamá.

El niño poco entendía de costos y
pagos, ni de trabajos que permitieran
pagar una deuda adquirida del tamaño
que su padre se echó a cuestas. “No hijo,
no puedes, tú tendrás que cuidar a tus
hermanas, pues yo no estaré en casi todo
el día”.

Ese diálogo sucedió, veinte años atrás.
Ahora, todos los niños eran adultos,
Joaquín tenía casi treinta y la mayor de
sus hermanas, recién había cumplido
cuarenta años. La madre sobrevivió a su
padre, quien murió a manos de la policía,
en un enfrentamiento entre narcotrafi-
cantes y autoridades corruptas, que
peleaban por la plaza que controlaban los
hermanos García, jefes del esposo de
Aurora y padre de Joaquín. Ellos jamás
supieron a lo que se había dedicado el
hombre fiel y amoroso esposo y padre
ejemplar para sus hijos. 

Las cosas más simples de la vida,
como trabajar honradamente, limpiando
pisos y baños, de seis de la mañana a
ocho de la noche, en un hospital, el
mismo en donde fue operada su mujer
del corazón y que sobrevivió gracias a
una donación anónima, dirigida específi-
camente para ella, por la familia del
difunto, son a veces las que cambian la
vida de los involucrados. En este caso,
del esposo de Aurora, en quien ya habían
puesto los ojos los jefes de la familia del
donante: un capo mayor de los García.
Pues vieron su necesidad, y sus fuerzas
para el trabajo…

Nada supieron en su casa, hasta el día
en que les entregaron su cuerpo y una
carta de despedida para la esposa e hijos,
la cual ya había sido abierta. Así supieron
que la familia nada tuvo que ver con las
actividades del padre y esposo. Solo una
frase al final de la misiva le dio a Joaquín
una pista de dónde buscar respuesta a sus
dudas: “Dios en tu corazón, amada mía,
y en mis manos antes sin mácula, dejo el

legado para nuestros hijos y para ti: recen
por mi alma, ante la imagen inmaculada
de la Virgen del Rosario y besen sus pies,
en señal de que me aman y perdonan.
Siempre los amé yo, Pablo.”

Tres días después del entierro, Joaquín
fue a la Iglesia y ante la escultura de la
Virgen del Rosario que estaba a un lado
del atrio, se arrodilló, besó sus pies y
poniendo una mano en el que tenía una
especie de raspadura reciente, logró que
se abriera uno de los ladrillos sobre los
que se sostenía la efigie sagrada y pudo
introducir la mano y sacar, por un lado,
una funda que llevó consigo a su casa.
Nadie lo vio a esa hora, ya que nadie
había en la iglesia, porque el templo esta-
ba en reparación después del último tem-
blor, que dañó un poco su estructura.

Ya en su casa, abrió la funda que con-
tenía un cofre de madera y dentro de él,
una carta dirigida a cada hijo y otra para
Aurora, su amada esposa, a quien tuvo
siempre, por su inspiración para actuar
dentro del bien… hasta el día en que los
capos lo hicieron presa de sus infames
órdenes, a cambio de un corazón para
ella.

A ninguna de sus hijas ni a su mujer
les da explicación sobre el contenido de
ese sobre, que llevaba una carta y una
llave que abría un depósito personal a
nombre de cada quien, en el banco que
tenían muy cerca de su casa, y en donde
conservaban sus ahorros.

Solo Joaquín supo la procedencia de
ese dinero y el gran esfuerzo y sacrificio
de vida que su padre pagó, para dejarles
el legado que les dejó.

LOS CUIDADOS DE LA POBREZA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Ese domingo, Juan y su mujer se lev-

antaron a las ocho de la mañana. La pare-
ja sin hijos rondaba los treinta años y
solían despertar más tarde los fines de
semana. Eran extranjeros viviendo en
país de lengua exótica, a cuatro mil
kilómetros del terruño paterno. La madre
de ella les había depositado veinte
dólares para que pudieran desayunar en
un restaurante. ¿Necesitaban el dinero?
Eligieron un sitio que diariamente veían
en el camino al trabajo. Se les antojó el
lugar porque a través de los ventanales,
se miraba acogedor, con mesas y sillas de
madera, con asientos acolchonadas por
almohaditas amarillas y recubiertas las
mesas con manteles a cuadros rojos y
blancos. Hacía un año que no comían
fuera de casa; desde la mudanza que
habían realizado para acomodarse en el
barrio más barato que encontraron, en
transporte público: a dos horas de camino
de sus trabajos. 

La más grande felicidad de la pareja
era que llegara el sábado por la noche.
Compraban una botella de tequila
reposado, de una marca desconocida para
ambos, y la bebían en la mesita central de
la cocina, mientras escuchaban música,
intercalando una canción elegida por uno
y otra elegida por el otro. Ni juntos, ni
por separado, habían pasado limitaciones
como esas.

En la universidad, él nunca traía
dinero para los cigarros; pero no faltaba
quién se los comprara. Ni traía un quinto
para tomar un café; pero había quién se
lo invitara. No desayunaba. Ni traía mor-
ralla para la comida; pero tenía quién le
invitara a comer pasado el mediodía.
Regresaba hambriento por las noches, a
cenar a casa de sus padres. Diariamente
cargaba con los diez pesos necesarios
para ir y venir a la universidad en camión
y a veces los ahorraba, porque tenía

quién lo llevara de regreso a su casa en
auto. Vivió bajo el techo de sus padres,
durmiendo en cama individual propia,
con baño compartido, donde podía
ducharse con agua caliente y con
disponibilidad de un escusado limpio y
funcional. Había medicinas cuando
enfermaba. No tenía para comprar libros,
pero se los regalaron, o robó uno que otro
de entre librerías y bibliotecas. Su padre
pagaba la modesta colegiatura, altamente
subvencionada por el Estado, de la uni-
versidad pública donde estudiaba. Para
las fiestas de fin de semana con los ami-
gos, nunca traía alguna moneda que le
permitiera cooperar para las cervezas,
pero alguien se las invitaba. Varios ami-
gos le pagaron vacaciones: a la Ciudad
de México o en alguna playa. Cuando
descubrió el sexo con su novia, hubo
amigo que le prestara su cuarto de depar-
tamento, o encontraba sitio dónde aco-
modarse. Para eso, la juventud nunca
encuentra barreras. 

Sí, de joven había sido pobre en ingre-
so, pero nunca sufrió pobreza. Dios
proveyó a través de las amistades. Supo
que, sin dinero, fue más rico y tuvo mejor
nivel de bienestar que el ciudadano que
vivió hace doscientos años. ¿Qué no
decir de los hombres y mujeres de hace
dos mil años, a quienes el mundo moder-
no les parecería el cielo mismo?

¿Y ahora, cuál era su ensoñación?
¿Alcanzar riqueza? ¿Vivir una vida de
lujos, sin trabajar? Esas, más bien, eran
dichas de los nacidos en el seno de famil-
ias muy adineradas… o de otros con las
ambiciones… ¿de los políticos más per-
versos?... Más bien, había buscado la
verdad toda su vida: el conocimiento
sobre la física y la química del universo.
No soñó con sabiduría, porque
desconocía que la tal sabiduría existiera.
Le tomaría veinte años más descubrirla.
Recordó que, en sus años universitarios,
deseaba la oportunidad de investigar
como científico: descubrir alguna verdad
fisicoquímica del universo 

Pero ahora, nada de eso… sino que, en
la mesa del restaurante extranjero, traba-
jando seis días a la semana el sueño
americano sin disfrutar de su salario… y
mientras degustaba uno huevos “sunny
side up”, con dos rebanadas de tocino,
pan tostado con mermelada y un vaso de
jugo de naranja: se preguntaba: ¿cómo
mejorar los niveles de ingreso de los
pobres? O, más aún, soñaba con mejorar
las opciones de vida en todos los países
subdesarrollados... Eso, finalmente, a los
treinta años, porque se sentía pobre vien-
do a su alrededor tanta riqueza cimenta-
da en las casas de la ciudad, o viendo
dinero desplazándose sobre cuatro llan-
tas, rodando automóviles sobre las calles
de concreto… con todo y que gozaba de
un salario nada despreciable que, de
hecho, jamás había imaginado en sus
años universitarios, pero el cual gastaba
en su totalidad construyendo la casa de
sus sueños, uno de esos sueños que no
sabía dónde había adquirido, pero que le
estaba costando toda su felicidad.

Elmer Mendoza

El cojo de Inishmaan

Pasados no reconocidos



Según encuesta realizada en Estados
Unidos de América, 70% de católicos que
asisten a Misa no creen que Jesús está
Presente en la Eucaristía.
Equivocadamente creen que la Hostia
Consagrada es pan y la Sangre de Cristo es
vino.

Es muy alarmante tal ignorancia, sobre
todo porque no se trata de un tema secun-
dario, sino del más importante, de la razón
para ser y seguir siendo católicos y asistir
a Misa a pesar de todos los problemas que
pueda enfrentar la Iglesia.

La Eucaristía ha sido descrita, con exac-
titud, como la fuente y cumbre de la vida
cristiana, así que poner en duda que sea
verdad lo que la Iglesia ha enseñado desde
su inicio, y peor aún, que los incrédulos no
sean sólo los ateos o los alejados, lo cual es
comprensible, sino ¡católicos que van a
Misa! Es verdaderamente devastador.

El obispo Robert Barron, de la Diócesis
de Winona Rochester dio la voz de alarma
en la Conferencia Episcopal de Estados
Unidos, y los demás obispos se preocu-
paron.

Crearon un comité de varios obispos,
que en su inicio estuvo encabezado por
Mons. Barron, que comenzó a reunirse por
zoom durante la pandemia, y a planear qué
se podía hacer.

Lo primero que se preguntaron fue ¿a
qué se debe esto?  No para buscar culpa-
bles, sino soluciones. Tal vez hay un fallo
grave en la enseñanza del Catecismo, o
hace falta hablar más del tema, en las
homilías, en conferencias, en retiros, en
publicaciones, en redes sociales.

Decidieron lanzar lo que llamaron
‘National Eucharistic Revival’ (que tal vez
podría traducirse como ‘Reavivamiento
Eucarístico Nacional’), un ambicioso pro-
grama de tres años cuyo objetivo es pro-
mover el conocimiento de los fieles sobre
la Eucaristía, que comprendan que no es
una cosa, es ¡Cristo en Persona!

Estará basado en los 3 trascendentales:
lo verdadero, lo bueno y lo bello.

Con relación a lo verdadero, catequesis,
enseñanza, se elaborará y publicará mater-
ial, habrá charlas y conferencias para
difundir sólidos conocimientos sobre el
tema.

Con relación a lo bueno, se enfatizará el
poder transformativo de la Eucaristía, que
cristifica a quien comulga y lo mueve a
amar, a ayudar, a atender a los necesitados.

Con relación a lo bello se promoverán
liturgias eucarísticas, Horas Santas, proce-
siones con el Santísimo, para adorar y hon-
rar a Jesús Sacramentado. Se procurará la
interacción de estos tres temas, porque
cada uno necesariamente implica a los
otros dos.

Este programa inició en la Solemnidad
de Corpus Christi de 2022. El primer año

se dedicó a las diócesis en general; el
segundo año a las parroquias e incluirá un
multitudinario Congreso Eucarístico en
del 17 al 21 de julio de 2024 en
Indianápolis, y el último año se dedicará a
salir a misionar, y culminará en
Pentecostés de 2025.

Para contribuir a este programa Mons.
Barron escribió un estupendo libro, breve
pero sustancioso, titulado: ‘Éste es Mi
Cuerpo’ disponible en Amazon en inglés y
en español. Cuesta sólo 2 dólares.
Conviene no sólo leerlo, sino regalarlo.

Dice el dicho: ‘si ves las barbas de tu
vecino cortar, pon las tuyas a remojar’.
Desgraciadamente muchos católicos en
México tienen la misma idea errada sobre
la Eucaristía que los de EUA. Depende de
nosotros no sólo parecernos a ese país en
el problema, sino en la solución.
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Cardenal Felipe

Arizmendi

MIRAR

Para algunas personas, el
tema que se está tratando en el
Sínodo de Obispos en Roma, la
sinodalidad en la Iglesia, es una
ocurrencia del Papa Francisco.
No es así. Ya el Concilio
Vaticano II, realizado de 1962 a
1965, nos dio las bases para vivir
la sinodalidad, que es caminar
juntos en pos de Jesús. Esa fue la
práctica que se describe en
Hechos de los Apóstoles 15 y fue
la práctica sobre todo del primer
siglo de la Iglesia, como dice el
Documento Introductorio para
este Sínodo:

“En el primer milenio, ´cami-
nar juntos´, es decir, practicar la
sinodalidad, fue el modo de pro-
ceder habitual de la Iglesia
entendida como ´un pueblo
reunido en virtud de la unidad
del Padre y del Hijo y del
Espíritu Santo´. Es en este hori-
zonte eclesial, inspirado en el
principio de la participación de
todos en la vida eclesial, donde
San Juan Crisóstomo podrá
decir: «Iglesia y Sínodo son
sinónimos».

También en el segundo mile-
nio, cuando la Iglesia ha sub-
rayado más la función
jerárquica, no disminuyó este
modo de proceder: cuando se ha
tratado de definir verdades dog-
máticas, los papas han querido
consultar a los obispos para
conocer la fe de toda la Iglesia,
recurriendo a la autoridad del
sensus fidei de todo el Pueblo de
Dios, que es «infalible “in cre-
dendo”» (No. 11).

Esto de la sinodalidad, repito,
no es ocurrencia del Papa
Francisco, pues el actual Código
de Derecho Canónico, ya desde
el año 1983, prescribe varias
instancias de consulta que el
obispo debe tomar en cuenta
antes de tomar decisiones: al
Consejo Diocesano de Pastoral,
al Consejo Presbiteral, al
Consejo de Economía, al
Colegio de Consultores, así
como a otros que existen en
muchas diócesis: Consejo del
Seminario, Consejo de Laicos,
Consejo de la Vida Consagrada,
etc. Escuchar a la comunidad
antes de tomar decisiones, ha
sido una práctica en la vida de la
Iglesia, pero el Papa Francisco
quiere que esto se profundice y
se amplíe más, escuchando
incluso a personas que no partic-
ipan en la comunidad eclesial,
también a no creyentes y a prac-
ticantes de otras religiones.

Recuerdo que, cuando yo era
Rector del Seminario de Toluca
(1981-1991), el equipo directivo
hicimos un borrador del
Reglamento y lo pasamos a los
alumnos, para que ellos dieran su
opinión al respecto. Varios pun-
tos los integramos, y otros no.
Cuando fui obispo en dos dióce-
sis de Chiapas, Tapachula (1991-
2000) y San Cristóbal de Las
Casas (2000-2018), siempre con-
sultaba a la comunidad dioce-
sana, reunida en asamblea, para
elegir los principales cargos de
Vicario General, Canciller,
Rector del Seminario, Ecónomo
y Vicario de Pastoral, así como
para decidir otros asuntos.
Aunque no hablábamos de sin-

odalidad, la practicábamos más o
menos bien. Sólo en algunos
casos tuve que tomar decisiones
sin hacer consultas abiertas a la
asamblea diocesana, como cuan-
do tenía que cambiar a un párro-
co y enviarlo a otra parroquia.
Escuchaba mucho lo que la gente
expresaba de varias formas, pero
no hacía una consulta explícita,
pues no podía revelar a la comu-
nidad asuntos muy personales
del sacerdote.

Escuchaba a mis consejeros
inmediatos, pero no a todo el
equipo pastoral de la parroquia,
por la misma razón: por respeto
al sacerdote y por tener en cuen-
ta otras circunstancias dioce-
sanas, que no siempre se pueden
difundir.

DISCERNIR

El Concilio Vaticano II, en su
Constitución sobre la Iglesia,
Lumen Gentium (1964), da las
bases para la sinodalidad, a partir
del bautismo, que todos recibi-
mos: “Aun cuando algunos, por
voluntad de Cristo, han sido con-
stituidos doctores, dispensadores
de los misterios y pastores para
los demás, existe una auténtica
igualdad entre todos en cuanto a
la dignidad y a la acción común a
todos los Fieles en orden a la edi-
ficación del Cuerpo de Cristo.
Por lo tanto, todos los
Bautizados, al participar de la
función sacerdotal, profética y
real de Cristo, en el ejercicio de
la multiforme y ordenada riqueza
de sus carismas, de su vocación,
de sus ministerios, son sujetos
activos de evangelización, tanto
singularmente como formando
parte integral del Pueblo de Dios.
Pues la distinción que el Señor
estableció entre los sagrados
ministros y el resto del Pueblo de
Dios lleva consigo la solidari-
dad, ya que los Pastores y los
demás fieles están vinculados
entre sí por recíproca necesidad.

Los Pastores de la Iglesia,
siguiendo el ejemplo del Señor,
pónganse al servicio los unos de
los otros y al de los restantes
fieles; éstos, a su vez, asocien
gozosamente su trabajo al de los
Pastores y doctores. De esta
manera, todos rendirán un múlti-
ple testimonio de admirable
unidad en el Cuerpo de Cristo.
Pues la misma diversidad de gra-
cias, servicio y funciones con-
grega en la unidad a los hijos de
Dios, porque «todas… estas
cosas son obra del único e idénti-
co Espíritu» (1 Co 12,11)” (LG
32).

ACTUAR

Todos los bautizados somos
miembros vivos de la Iglesia. Por
tanto, todos hemos de sentirnos
involucrados en su vida y en su
misión. En tu parroquia, en tu
diócesis, en tu congregación,
participa activamente. Habla,
propón, sugiere, aconseja, sé
parte viva de la comunidad ecle-
sial. Cuando veas que algo no
está bien, o puede funcionar
mejor, habla con tu párroco, y si
puedes con tu obispo, para hacer-
le ver tu punto de vista y hacerle
alguna propuesta, con mucho
respeto y caridad. Pero ante todo
y sobre todo, ora mucho al
Espíritu Santo, para que nos abra
la mente y el corazón y así
seamos la Iglesia que Jesús
quiere.

El bautismo, raíz
de la sinodalidad

O. Felipe Bacarreza Rodríguez

Lo verdadero, lo bueno y lo bello de la Eucaristía
Alejandra Sosa

Muchos son llamados,

pero pocos escogidos
El Evangelio de este Domingo XXVIII

del tiempo ordinario nos presenta una
parábola de Jesús, que Mateo une con lo
anterior por medio de una frase de intro-
ducción: «Y respondiendo Jesús nueva-
mente les habló en parábolas diciendo…».
Esta introducción nos recuerda la del
Discurso en parábolas del capítulo XIII:
«Les habló muchas cosas en parábolas,
diciendo…» (Mt 13,3). Allí reúne el evan-
gelista siete parábolas, de las cuales seis
comienzan con la frase: «El Reino de los
cielos es semejante a…», la misma con
que comienza la parábola del Evangelio de
hoy. Por eso, el adverbio «nuevamente» no
se refiere al hecho de hablarles Jesús, sino
al hecho de hacerlo en parábolas, aunque,
en realidad, será una sola, la que leemos en
el Evangelio de hoy.

Jesús, entonces, sigue enseñando en el
templo ante el mismo auditorio, respondi-
endo a los mismos sumos sacerdotes y
ancianos del pueblo, que le pedían expli-
cación de su autoridad, a quienes acaba de
decir, como conclusión de la parábola de
los viñadores homicidas: «Se les quitará a
ustedes el Reino de Dios para darselo a un
pueblo que rinda sus frutos» (Mt 21,43).

«El Reino de los cielos es semejante a
un rey que celebró el banquete de bodas de
su hijo». La misma parábola es transmitida
por Lucas, pero en otro contexto. Allí esta-
ba Jesús a la mesa en casa de uno de los
jefes de los fariseos y la parábola responde
a la exclamación de uno de los comen-
sales: «“¡Dichoso el que pueda comer en el
Reino de Dios!”. Jesús le respondió: “Un
hombre dio una gran cena y convidó a
muchos…”» (Lc 14,15-16). Mateo intro-
duce a la parábola algunas modificaciones
que responden al contexto −se habla del
hijo, como en la parábola de los viñadores
homicidas− y a su sensibilidad eclesial,
insinuando que este hijo es el esposo,
como en la pregunta: «¿Pueden entriste-
cerse los invitados a la boda, mientras está
con ellos el esposo?» (Mt 9,15) o en la
parábola de las diez vírgenes: «¡Ya está
aquí el esposo! ¡Salgan a su encuentro!»
(Mt 25,6). Jesús se refiere a su propia pres-
encia.

En dos instancias el rey mandó a sus
siervos a llamar a los invitados, de nuevo
como en la parábola anterior. En respuesta
a la primera instancia, ellos «no quisieron
venir» y en respuesta a la segunda, algunos
no hicieron caso y otros «agarraron a los
siervos, los escarnecieron y los mataron».
La reacción del rey también es propia de
Mateo: «El rey se enfureció y, enviando
sus tropas, dio muerte a aquellos homici-

das y prendió fuego a su ciudad». Esta
observación revela que Mateo escribe su
Evangelio después del episodio traumante
del año 70 d.C., cuando las tropas de Tito
sofocaron un levantamiento del pueblo
judío y el templo fue incendiado y destrui-
do. Desde entonces los judíos deploran
este hecho ante el «muro de los lamentos»,
que servía de fundamento al templo.

Dado que aquellos primeros, para los
cuales el rey se esmeró tanto en hacer un
excelente banquete, rechazaron la
invitación, el banquete se abre a todos:
«Dice el rey a sus siervos: “La boda está
preparada, pero los invitados no eran dig-
nos. Vayan, pues, a los cruces de los
caminos y, a cuantos encuentren, inviten-
los a la boda”. Los siervos salieron a los
caminos, reunieron a todos los que encon-
traron, malos y buenos, y la sala de bodas
se llenó de comensales». Destaca en esta
descripción la cláusula «malos y buenos»,
que nos recuerda la parábola de la cizaña
sembrada en medio del buen trigo y crecen
juntos −cizaña y trigo− hasta la siega,
cuando se produce la separación.

Esa parábola del trigo y la cizaña es
propia de Mateo. Responde a lo que agre-
ga el evangelista a la parábola: «Entró el
rey a ver a los comensales, y al notar que
había allí uno que no tenía traje de boda, le
dice: “Amigo, ¿cómo has entrado aquí sin
traje de boda?”. El enmudeció. Entonces el
rey dijo a los servidores: “Atenlo de pies y

manos, y echenlo a las tinieblas de fuera;
allí será el llanto y el rechinar de dientes”».
Imposible no recordar, como decíamos, la
parábola del trigo y la cizaña, porque acer-
ca de ésta el dueño del campo dice a los
segadores: «Recojan primero la cizaña y
atenla en gavillas para quemarla» (Mt
13,30). En ambos textos resuena el verbo
«atar». Cuando Jesús explica a sus dis-
cípulos la parábola de la cizaña y el trigo,
dice: «El Hijo del hombre enviará a sus
ángeles, que recogerán de su Reino todos
los escándalos y a los obradores de iniq-
uidad, y los arrojarán en el horno de
fuego» (Mt 13,41-42). Ambas parábolas
tienen la misma conclusión: «Allí será el
llanto y el rechinar de dientes».

La parábola de los invitados al banquete
de bodas es, como la de los viñadores
homicidas, una teología de la historia de
salvación. Es la metodología usada por
San Pablo en su misión de evangelización.
En todos los pueblos donde llegaba, predi-
caba a Cristo, primero en la sinagoga del
lugar y, solamente cuando allí era rechaza-
do, se volvía a los gentiles, como lo hizo,
por ejemplo, en Antioquía de Pisidia.
Relata Lucas en los Hechos de los
Apóstoles: «Pablo se levantó, hizo señal
con la mano y dijo: “Israelitas y cuantos
temen a Dios, escuchen… hermanos, hijos
de la raza de Abraham, y cuantos entre
vosotros temen a Dios, a ustedes ha sido
enviada esta Palabra de salvación…”…
Los judíos, al ver a la multitud, se llenaron
de envidia y contradecían con blasfemias
cuanto Pablo decía. Entonces Pablo y
Bernabé dijeron con valentía: “Era nece-
sario anunciar la Palabra de Dios, en
primer lugar, a ustedes; pero ya que la rec-
hazan y ustedes mismos no se juzgan dig-
nos de la vida eterna, miren que nos volve-
mos a los gentiles. Pues así nos lo ordenó
el Señor: Te he puesto como la luz de los
gentiles, para que lleves la salvación hasta
el fin de la tierra”» (Hech 13,16.26.45-47).

Aunque en la parábola, de entre todos
los llamados, hubo uno solo arrojado
fuera, Jesús concluye la parábola con una
sentencia más severa: «Muchos son llama-
dos (kletoi), pero pocos escogidos (eklek-
toi)». Debemos pedir continuamente la
gracia de encontrarnos en este último
grupo. El traje de bodas que se exige es el
estado de gracia, que se recibe en el
Bautismo y los demás Sacramentos y se
alimenta en la Eucaristía; y no se pierde
sino con el pecado. Por eso, en la cele-
bración de la Eucaristía pedimos al Señor
que «ayudados por su misericordia, viva-
mos siempre libres de pecado».


